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editoriale

FABRIZIO
TRENTIN
SINDACO DI TELVE

E-MAIL
sindaco@comune.telve.tn.it

ricevimento
MARTEDÌ 19.00 - 20.00 - su appuntamento

VENERDÌ  mattina
SABATO 8.30 - 12.30 - su appuntamento

COMPETENZE:
AFFARI GENERALI,
RELAZIONI ISTITUZIONALI, 
BILANCIO E FINANZE,
PRESIDENZA COMMISSIONE 
EDILIZIA, PERSONALE, 
PARTECIPAZIONI SOCIETARIE, 
POLIZIA MUNICIPALE, 
PROTEZIONE CIVILE

tel . 0461 766054

È 
con orgoglio e soddisfazione che apro questo nu-
mero di Telve Notizie con l’importantissima novità 
dell’avvio dei lavori di realizzazione della Centrale 

Idroelettrica sul torrente Maso. Il 30 aprile 2014 è stato fir-
mato, infatti, il contratto di leasing di 10.729.000 euro, 
con il quale UniCredit Leasing (società del Gruppo Uni-
Credit) ha finanziato la società a capitale pubblico-privato 
Masoenergia. Si è così concluso il lungo e in alcuni mo-
menti non semplice percorso di realizzazione di un pro-
getto ideato negli anni ’90, che si concluderà nel corso del 
2015 con l’entrata in produzione della Centrale.
“La complessità dell’iter creditizio che abbiamo dovuto af-
frontare, anche per cause legate al Patto di Stabilità – ha di-
chiarato Gianpaolo Inama, Vice Area Manager Tren-
to di UniCredit –, è la prova concreta dell’efficacia del 
nostro intervento che ha coniugato la solidità di un grande 
Gruppo internazionale, lo storico radicamento al Territorio 
e le elevate competenze dei nostri specialisti”. 

Il 5 maggio 2014 sono ufficialmente partiti i lavori che sa-
ranno illustrati nel dettaglio nell’articolo che troverete tra 
qualche pagina. Questo impianto rappresenta per il Comu-
ne di Telve l’opera più importante della sua storia e consen-
tirà, attraverso gli introiti che ne deriveranno, di mantenere 
anche in futuro gli elevati standard dei servizi erogati e di 
far fronte all’inesorabile calo delle risorse a disposizione 
delle Amministrazioni Pubbliche locali. Grazie alle risorse 
generate da questa iniziativa sarà inoltre possibile dare 
nuovo impulso allo sviluppo socio-economico della nostra 
comunità.
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Orario continuato
mercoledi dalle ore 08.00 alle 17.00

NUOVO ORARIO UFFICI COMUNALI

Un’altra notizia che ritengo doveroso condividere con 
tutti i concittadini riguarda l’imminente viaggio che farò 
nel mese di agosto in Bolivia, precisamente nella pro-
vincia di Narciso Campero, insieme al gruppo di giovani 
che ha aderito al progetto “Passaggi di Tempo - viaggio 
alla scoperta dei missionari di Telve in Bolivia, per non 
dimenticare”. A questo proposito vorrei ringraziare Elisa 
Pecoraro che è stata l’ideatrice, la coordinatrice e il prin-
cipale propulsore di questo progetto che ha visto l’im-
portante sostegno da parte dell’Assessorato alla Coope-
razione allo sviluppo della Provincia Autonoma di Trento 
e del Piano giovani di Zona. Il progetto è stato sostenuto 
economicamente anche dal BIM Brenta e dalla Cassa 
Rurale Valsugana e Tesino che doverosamente ringrazio 
anche a nome dei ragazzi che hanno partecipato al per-
corso formativo. Questo progetto si è rivelato l’occasione 
ideale per intensificare i rapporti tra il Comune di Telve e 
la terra boliviana. 
Il Comune di Telve, infatti, come sapete, ha dato i natali a 
tre missionari francescani: padre Eriberto Baldi, padre 
Ermenegildo Franzoi e padre Pompeo Rigon, i quali 
hanno speso la loro intera esperienza missionaria (iniziata 
negli anni 50) in Bolivia, rendendo quella terra cara e vicina 
a tutta la cittadinanza di Telve. 
Poco più di un anno fa, il 5 aprile 2013, in Bolivia ci ha la-
sciati l’ultimo dei tre missionari telvati, padre Ermenegildo 
Franzoi, il quale è sepolto a Pasorapa, paese di cui è stato 
per molti anni il parroco. 
È proprio con il Municipio di Pasorapa che l’Ammini-
strazione comunale di Telve intende instaurare un gemel-
laggio per ufficializzare il legame tra i nostri due popoli. 
Il Sindaco di Pasorapa, la Sig.ra Cintia G. Avila Rojas ha 
manifestato l’interesse verso questa iniziativa e la nostra 
prossima visita sarà l’occasione per dare il via alle proce-
dure necessarie per formalizzare questa volontà. 

Il 31 maggio 2014 è stata un’altra data molto importan-
te per la nostra comunità. È stata inaugurata, infatti, la 
nuova Scuola Materna, riammodernata negli impianti e 
ristrutturata negli spazi ancora più razionali e adatti alle 
necessità dei bambini. Il Comune ha partecipato all’inve-
stimento con 85.000 euro che si sono aggiunti ai 240.000 
euro messi a disposizione dalla PAT.

Nello stesso periodo è stata aperta al pubblico l’area verde 
attrezzata con giochi e panchine nel centro del paese nei 
pressi del teatro. Un punto di incontro fruibile dai bambini, 
ma anche dai loro genitori, che speriamo sia utilizzato, ri-
spettato e conservato da tutti.

Concludo questo mio intervento con un plauso a tutte le 
iniziative sportive che stanno rendendo il nostro paese un 
punto di riferimento per le due ruote. La presenza sul no-
stro territorio del Passo Manghen è sicuramente il punto 
di forza più importante e più riconosciuto nel mondo dei 
ciclisti. Quest’anno è tornata sulle nostre strade la Sportful 
Dolomiti Race (ex Campagnolo) che con lo slogan “The 
Manghen is back” (il Manghen è tornato) ha dato una im-
pareggiabile visibilità al nostro comune visto che con i suoi 
4.500 atleti iscritti è sicuramente una delle granfondo più 
importanti d’Italia. Abbiamo molto risalto anche grazie a 
eventi che hanno Telve come fulcro. La storica 3T bike, la 
nuovissima MTB Dolomiti Lagorai Challenge, la notte del 
Manghen, il Manghen Day, il GPM della Coppa d’Oro. Tutti 
questi eventi sono molto importanti per l’indotto che por-
tano e sono possibili solo grazie alla massiccia presenza di 
associazioni di volontariato che collaborano per il raggiun-
gimento di obiettivi sempre più ambiziosi. Voglio quindi 
ringraziare sinceramente tutti i volontari che si dedicano 
alle numerose attività necessarie per la buona riuscita di 
questi eventi.

Auguro a ciascuno di voi una estate davvero serena, con-
fidando in un po’ di sole per tutti dopo un luglio di piogge 
incessanti.

Il Vostro Sindaco
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dal comune

Gli assessori fanno il punto

sulle attività della Giunta .

Parola
alla Giunta

PAOLO STROPPA 
Vicesindaco con delega
a Lavori Pubblici e Attività Economiche

Come sempre elenco in breve il punto della situazione 
dell’ultimo semestre delle opere pubbliche di rilievo:

 Terminati i lavori di riqualificazione del parco urbano 
adiacente all’oratorio Don Bosco affidati alla Casarotto 
costruzioni srl di Villa Agnedo per un importo comples-
sivo di euro 211.675,01 

 Terminati i lavori di rifacimento del nuovo impianto di 
illuminazione pubblica di via Montello affidati alle ditte 
Terragnolo Michele e Ap elettrica di Telve per un importo 
di euro 20.239,39
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PATRIZIO FERRAI
Assessore con delega a Foreste,
Edilizia Privata e Sport

ASSESSORATO ALL’EDILIZIA PRIVATA
Proseguono verso la conclusione i lavori da parte dei tec-
nici incaricati e dell’Amministrazione Comunale relativa-
mente al Piano Centri Storici e alla Variante Del Piano 
Regolatore Generale del Comune di Telve. 

Per quanto riguarda la prima pratica, la Commissione Cen-
tri storici, dopo aver completato la parte relativa alla cata-
logazione dei singoli edifici (con particolare attenzione alle 
possibilità di sopraelevazione e/o ampliamento), si sta in 
questa fase concentrando sugli ultimi dettagli relativi alle 
modifiche al Regolamento. In particolare l’obiettivo è stato 
quello di cogliere nel miglior modo possibile le “aperture” 
introdotte dalle Normative provinciali in materia. 

Per quanto riguarda invece la pratica relativa alla Variante 
al P.R.G. sono state analizzate le domande pervenute dai 
censiti (è stata peraltro aperta una seconda finestra per 
consentire la presentazione di ulteriori domande rispetto ai 
termini fissati inizialmente), andando a verificarne l’idonei-
tà rispetto ai parametri e ai criteri individuati inizialmente, 
come di seguito ricordati brevemente: 

 riduzione al minimo della nuova edificazione, scongiu-
rando quindi la proliferazione di speculazioni edilizie o di 
operazioni immobiliari di ampio respiro;

 Terminati i lavori di allargamento dell’incrocio dei vigili 
del fuoco di Telve e dell’allargamento dell’imbocco di via 
G. Fedele, lavori affidati alla Trentino Costruzioni per un 
importo complessivo di euro 31.609,64.

 Terminati i lavori di siste-
mazione di alcuni tratti 
di asfalto all’interno del 
paese e di riasfaltatura di 
via Ziropa, lavori affida-
ti alla ditta Tecnoasfalti 
di Lavis per un impor-
to complessivo di euro 
35.110,00;

 Affidati alla ditta Burlon srl di Telve i lavori di spietramen-
to e livellamento del terreno di una parte del campigolo 
di Val Solero di sotto per un importo di euro 23.000,00;

Nei prossimi mesi saranno appaltate le seguenti opere:

 Realizzazione nuovi ambulatori medici per un importo di 
progetto di euro 1.096.011,88 di cui euro 855.000,00 per 
lavori;

 Opere di rifacimento fognature primo lotto per un importo 
di progetto di euro 1.512.000,00 di cui euro 1.132.000,00 
per lavori;

 Completamento lavori sistemazione spazio verde a nord 
ex teatro con realizzazione di nuovo marciapiede sul pri-
mo tratto di via Canonica per un importo di progetto di 
euro 310.794,76 di cui euro 239.000,00 per lavori.

Buone Ferie
Ciao



5NUMERO 60 .  AGOSTO 2014

 privilegio nei confronti di richieste che vadano ad inserir-
si in zone omogenee e servite da opere di urbanizzazione, 
così come iniziative che si inquadrino in un contesto di 
completamento di aree già edificate;

 sistemazione di eventuali errori materiali e per cambi di 
destinazione d’uso di entità minore.

Visto ormai lo stato di avanzamento dei lavori di redazio-
ne del piano, possiamo fin d’ora asserire che si va verso 
un piano a “zero metri cubi”, visto che le richieste di nuo-
va edificazione che rientrano nei suddetti parametri e le 
richieste invece di “ripristino” di destinazione agricola (o 
verde privato) per lotti attualmente destinati al fabbricabile, 
vanno a comporre un bilancio in sostanziale pareggio. 

Le due pratiche, partite inizialmente come distinte ed in-
dipendenti, saranno con tutta probabilità “accorpate”, al 
fine di semplificare i passaggi relativi alla presentazione e 
all’approvazione delle stesse. Si prevede di avere a disposi-
zione il materiale utile per il primo passaggio in Consiglio 
Comunale entro la fine di settembre: va detto che a nostro 
favore giocano le novità introdotte dalla nuova Giunta Pro-
vinciale in ambito urbanistico, che prevedono un decisa 
riduzione delle tempistiche relative all’iter di approvazione 
della pratica.

ASSESSORATO ALLE FORESTE
In data lunedì 9 giugno si è svolta la tradizionale Festa de-
gli alberi. Dopo il rinvio delle due precedenti date previste 
per l’appuntamento, una splendida giornata di sole (cosa 
alquanto rara in questa estate piovosa!) ha fatto da sfondo 
all’appuntamento annuale che, anche su richiesta di alcuni 
insegnanti, ha avuto sede, per il secondo anno consecutivo, 
presso il vivaio di San Giorgio in Val di Sella, gestito dal per-
sonale del Servizio Foreste Provincia Autonoma di Trento, 
distretto di Borgo Valsugana. 
La novità, rispetto alle precedenti edizioni, è stata la parte-
cipazione all’uscita da parte dei bambini frequentanti l’ulti-
mo anno della scuola materna (“i grandi”): nell’ambito di un 
percorso di “preparazione” alla scuola elementare i bambini 
della Materna hanno potuto così incontrare i ragazzi delle 
scuole in un momento di mutuo confronto. Viste le diver-
se età dei partecipanti sono stati ovviamente organizzati 
differenti percorsi, più semplice per  i piccolini, più impe-
gnativo e ricco di nozioni quello per i più grandi. Mi preme 
cogliere l’occasione per ringraziare pubblicamente il per-
sonale e gli organi dirigenti del Servizio Foreste - Distretto 
di Borgo per la disponibilità fornita: la visita è stata molto 

apprezzata anche dagli insegnanti grazie alla competenza 
e alla cortesia di coloro che hanno lavorato alla preparazio-
ne dell’uscita. Un ringraziamento particolare va al nostro 
Custode Forestale che in tutti questi anni ha partecipato 
attivamente alla preparazione dell’evento e al Gruppo Alpi-
ni di Telve che da sempre si occupa della parte logistica e 
di garantire…. che nessuno arrivi a casa affamato!!!

In data venerdì 27 giugno 2014 presso il nostro Comune si 
è tenuta un’asta del legname indetta dall’Associazione 
Foreste della Valsugana Centrale, di cui il Comune di Telve 
è capofila. L’asta, che di solito si tiene nel periodo com-
preso tra fine ottobre e primi di novembre, è stata indetta 
quest’anno nel mese di giugno per far fronte alla necessità 
di mettere in vendita un quantitativo di legname derivan-
te dal recupero di schianti da neve. L’intera primavera, 
al primo sciogliersi delle abbondanti nevicate invernali, è 
stata caratterizzata da successive “scoperte” di importanti 
fasce di bosco caratterizzato da schianti diffusi, che hanno 
obbligato a correre ai ripari con urgenza. In particolare, nel 
caso del nostro Comune, la situazione era resa più delicata 
dal fatto che numerose piante si erano sradicate, andando 
ad invadere e a tratti ad ostruire completamente la stra-
da provinciale del Manghen, in particolare all�altezza dei 
“Busi di Valsolero”. Si è trattato pertanto di una operazione 
abbastanza delicata, che ha  costretto ad organizzare nei 
minimi dettagli gli interventi di apertura della strada dalla 
neve, di  taglio ed esbosco del legname e della successiva 
sistemazione delle problematiche relative alla pericolosità 
dei versanti. Il tutto con il vincolo della coltre di neve che 
fino ai primi di maggio ha reso praticamente impossibile 
qualsiasi tipo di attività. Si è deciso di intervenire affidan-
do preventivamente il taglio a ditta specializzata mediante 
specifica gara, per poi procedere alla vendita del legname 
a catasta: solo in questo modo infatti si poteva avere ga-
ranzia di riuscire a procedere al taglio ed esbosco nei tem-
pi stretti imposti dalla necessità di riapertura della strada. 
Colgo l’occasione per ringraziare il Geom. Ivo Trentin del 
Servizio Gestione Strade di Borgo per la disponibilità dimo-
strata nelle operazioni di coordinamento e la ditta Forest 
Peg di Paolo Sandri per la solerzia nel completamento dei 
lavori affidati: l’utilizzo da parte della ditta esecutrice di at-
trezzature quali  teleferica e pescante, ha fornito peraltro 
la possibilità di realizzare, in aggiunta alla stretta urgenza 
dello sgombero degli schianti, un intervento silvo-culturale, 
impostando linee tali da consentire un equilibrato esbosco 
della particella.
Come anticipato innanzi, il legname ottenuto da questa 
operazione, per un totale di circa 890 mc netti, è stato mes-
so all’asta insieme a nove lotti venduti in piedi (tre di Telve 
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WALTER BAILONI
Assessore con delega
a Ambiente e Politiche Sociali

Il consiglio comunale nella seduta del 30 maggio 2014 ha 
approvato all’unanimità il piano dei pascoli del comune di 
Telve e il conseguente disciplinare tecnico-economico 
per la concessione in uso delle malghe, facendo così di 
Telve uno dei pochi comuni trentini ad esserne dotato. Fa-
cendo seguito alla delibera di giunta dell’ottobre 2012 è sta-
to affidato allo studio associato PAN di Gianbattista Rigoni 
Stern l’incarico progettuale con l’intento di:

 aggiornare e ammodernare il vecchio regolamento co-
munale per la gestione delle malghe insite sul territorio 
di Telve;

 analizzare la qualità e la quantità del cotico erboso, allo 
scopo di conoscere lo stato attuale e di verificare le po-
tenzialità del pascolo;

  indirizzare la gestione delle malghe in termini di carico 
di bovini e nelle modalità di conduzione;

 infine individuare le principali azioni di miglioramento 
dei punti predenti da porre in essere. 

Il piano, così declinato, diventa uno strumento essen-
ziale per una corretta gestione del pascolo, utile sia 
per la salvaguardia e il recupero del territorio montano, sia 
per l’aumento della produttività della malga e del reddito 

to sicuramente importante, caratterizzato da una mac-
china organizzativa imponente e da un seguito di alto 
livello (dagli speakers, agli addetti alle riprese video, etc.), 
non senza ricordare, come primo elemento, la bellezza e 
la suggestione dei paesaggi toccati nel corso delle varie 
tappe.

Gli eventi sopra ricordati, seppur profondamente diversi tra 
loro e con finalità diverse (da quella prettamente agonistica, 
a quella benefica, a quella di sport / promozione turistica, 
etc.) hanno saputo far emergere un comune denominatore: 
la costante presenza delle associazioni del paese unite per 
la buona riuscita di una manifestazione. Al di là di qualsiasi 
altra considerazione che si voglia esprimere, questo è un 
aspetto importante per una Amministrazione, allorchè un 
evento particolare diventa anche un momento di unione 
e condivisione per i gruppi associativi della comunità e 
un’occasione di festa per tutta la popolazione.

di Sopra, due di Torcegno e quattro di Roncegno): il risul-
tato dell’asta ha portato alla vendita del lotto di nostra pro-
prietà a e. 83,70 al mc. alla Ditta Eurolegnami di Novaledo, 
un buon risultato considerando l’abbondanza di schianti di 
questo periodo anche fuori dal nostro territorio. In questo 
specifico caso è più che mai evidente inoltre il vantaggio 
legato alla gestione della vendita del legname in forma as-
sociata attraverso il veicolo dell’Associazione Foreste: con 
tutta probabilità alcuni lotti i non avrebbero ottenuto ana-
logo risultato dal punto di vista economico se non venduti 
in questa forma.

ASSESSORATO ALLO SPORT
A livello sportivo, la primavera - estate di quest’anno è sta-
ta caratterizzata da alcuni importanti eventi, Patrocinati dal 
nostro Comune :

 in data 16 marzo si è svolta la terza edizione del  Trofeo 
Kreuzspitze.  La ormai tradizionale gara di sci alpinismo 
con transito sul Monte Croce è intitolata a Walter Nones, 
la guida alpina e istruttore scelto di alpinismo, che amava 
particolarmente questa montagna, scomparso nel 2010 
durante l’ascesa al Cho Oyu. Anche quest’anno l’evento 
si è dimostrato un buon richiamo per gli atleti del settore, 
anche se in questa edizione sul numero di iscrizioni ha 
inciso negativamente il  concomitante svolgimento della 
Sella Ronda, causa spostamento della precedente data 
prevista per questa manifestazione

 il 21 aprile si è svolta la quarta edizione della manifesta-
zione “Un calcio all’indifferenza”, organizzata con 
scopo benefico dall’U.S. Telve con la collaborazione di al-
tre associazioni del paese. L’appuntamento di quest’an-
no ha visto la riedizione della sfida tra Telve Alto e Telve 
Basso, con incontri di calcio organizzati fin dal mattino 
per differenti categorie in base all’età dei partecipanti. 
Nonostante il meteo non particolarmente favorevole la 
“battaglia” è stata intensa e tirata fino all’ultimo, con Tel-
ve Alto cha alla fine ha prevalso riequilibrando il bilancio 
delle vittorie  con Telve Basso che aveva prevalso lo scor-
so anno

 il 25 giugno è stato caratterizzato dall’arrivo a Telve della 
2° tappa dalla Dolomiti Lagorai MTB Challenge - 1° 
edizione. La manifestazione si caratterizza per l’origina-
lità della formula: si tratta di una gara a tappe (che im-
pegna quindi gli atleti per quasi un’intera settimana) a 
coppie (maschile, femminile e misto). Per il nostro comu-
ne l’arrivo di tappa partenza del giorno seguente è stata 
l’occasione per assaporare e toccare con mano un even-
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del conduttore. Di ogni malga (definita unità di pascolo) 
attraverso l’interpretazione di foto aeree e di rilievi diretti 
sul campo, sono analizzati lo stato attuale del territorio e 
della superficie di pascolo, la presenza, densità e distribu-
zione delle infestanti (el zopon), l’estensione del pascolo 
cosiddetto “pingue”(ricco di erba ed ortiche e che cresce 
in prossimità del barco quale conseguenza delle elevate 
concentrazioni di concime organico rappresentato dallo 
stallatico), pascolo in grado di sopportare elevati carichi di 
animali ma con produzione di latte di qualità inferiore da 
quello prodotto dal pascolo definito “magro” (ricco di fiori 
ed essenze) indispensabile per la produzione di prodotti 
caseari di eccellenza e fondamentale per il mantenimento 
della biodiversità della flora e della fauna alpina. Nel piano 
sono analizzate le modalità di conduzione in atto e le pos-
sibili migliorie, confrontando tra loro esperienze diverse di 
gestione. Dall’elaborazione di queste informazioni scaturi-
sce per ogni malga l’ottimale carico di bovini, in modo tale 
che la superficie di pascolo non sia né troppo sfruttata, né 
parzialmente (come spesso accade) abbandonata.
Punto altrettanto fondamentale per una positiva riuscita 
del piano è la previsione dei principali interventi per il man-
tenimento e miglioramento del pascolo nonché di scelte 
strategiche a favore delle strutture esistenti attraverso in-

terventi di adeguamento e di modernizzazione delle stesse 
(per esempio, accessi carrozzabili alle malghe, loro fornitura 
di abbondante quantità di acqua potabile e di energia elet-
trica ,..) azioni che andranno intraprese in parte dai condut-
tori e in parte dall’Amministrazione Comunale. Ne deriva 
che da questa continua opera di miglioramento ne 
trarrà beneficio l’ambiente in termini di biodiversi-
tà e di salvaguardia del territorio. 
Il disciplinare tecnico-economico per la concessione in uso 
delle malghe del Comune di Telve è stato redatto appun-
to allo scopo di definire le modalità e i compiti degli attori 
coinvolti e rappresenta parte integrante del contratto di 
concessione in uso delle varie malghe insite nel comune 
di Telve: in esso sono elencate le norme per una equilibrata 
conduzione del pascolo e le regole per una gestione so-
stenibile dell’alpeggio sia per i caratteri agro-zootecnici sia 
per quelli storico culturali.
Termino questa breve presentazione del piano Malghe 
ringraziando ovviamente di cuore per il lavoro fatto il già 
citato dott. Rigoni Stern, ma e soprattutto il nostro grazie 
va ai conduttori rappresentati dalla Associazione Allevato-
ri di Telve che con massima disponibilità e partecipazione 
hanno reso possibile la nascita e la realizzazione di questo 
importante progetto 

Rendering dei nuovi ambulatori medici
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LORENZA TRENTINAGLIA
Assessore con delega a Cultura e Istruzione

Voglio cominciare questo intervento sull’attività che riguar-
da il mio assessorato aggiornandovi sullo stato dei lavori 
che interessano il maniero di Castellalto. Certamente 
tutti avrete potuto notare, semplicemente guardando verso 
il bosco che circonda il castello, che dalla scorsa primavera 
i lavori di ristrutturazione e messa in sicurezza sono inizia-
ti. La gara d’appalto è stata vinta dall’impresa Costruzioni 
Battisti di Borgo Valsugana, che si sta attualmente occu-
pando del consolidamento della parte più recente dell’edi-
ficio, quella che riguarda appunto l’ampliamento voluto da 
Francesco IV di Castellalto nel XVI secolo. Come già ho più 
volte avuto modo di scrivere, tale intervento risulta essere 
solo la prima parte di un lavoro complessivo che si dovreb-
be articolare in due fasi. I lavori sono periodicamente mo-
nitorati dall’arch. Giorgia Gentilini, la quale, in stretto con-
tatto con l’Amministrazione comunale e la Sovrintendenza 
per i beni archeologici, si occupa anche del controllo degli 
eventuali reperti e materiali archeologici rinvenuti. E pro-
prio in tal senso, grazie a dei nuovi ritrovamenti verrà con-
solidata la volta e finalmente ricomposta l’arcata dell’in-
gresso principale, con quel bel portale rinascimentale che 
era possibile vedere solo nelle vecchie foto. E’ interessante 
sapere che in certi punti sono stati rimossi anche 4 metri 
di materiale di crollo, un lavoro dunque impegnativo ma 
doveroso se si pensa che, grazie a queste rimozioni, sono 
stati portati alla luce dei pavimenti finora sconosciuti. Altre 
opere interesseranno la ricomposizione delle antiche fine-
stre e il rinforzo delle creste murarie, al fine di proteggerle 
dall’erosione e limitare gli effetti dannosi di quest’ultima 
che, durante questi lunghi anni di abbandono del maniero, 
lo hanno portato allo stato di degrado attuale.

Sempre nell’intento di recupero e presidio del territorio e 
con merito esclusivo delle associazioni (in ordine alfabe-
tico) Alpini, Cacciatori e Fanti di Telve è in fase di ultima-
zione un interessante sistema di sentieri che collega 
Malga Valsolero di Sopra con Malga Cere attraverso Malga 
Ziolera e Malga Valpiana, e di seguito da Malga Cere fino 
a Malga Baessa, con la possibilità di scendere sempre a 
Malga Baessa già dai “praeti” di malga Ziolera. Un lavoro 
veramente notevole, anche e soprattutto per la presenza 
di un’enorme quantità di schianti dovuti alle eccezionali 
nevicate dell’inverno scorso. Un grazie anche al BIM che ci 
ha dato quest’ opportunità mettendo a disposizione i fondi 
necessari per i materiali d’uso e di consumo.

Vi informo che dal primo di giugno è attiva la RIAPP per 
tutti i censiti dei comuni della comunità Valsugana e Tesi-
no, una web-app dove è possibile accedere a tutte le in-
formazioni per una corretta raccolta differenziata e consul-
tare le modalità di smaltimento dei rifiuti domestici. Tutti 
gli utenti possono scaricare l’app sul proprio smartphone 
collegandosi all’indirizzo www.riapp.it/riapp . 

Approfitto di questo spazio per dare notizia della nascita 
di un importante servizio alla persona. Presso la sede a 
Strigno della cassa rurale Valsugana e Tesino è stato aperto 
il primo sportello del servizio “Coopercare” in Valsuga-
na, servizio che permette alle famiglie di avere un suppor-
to professionale quando sono alla ricerca di una badante 
o di un assistente familiare per poche ore nell’arco della 
giornata. Coopercare è a disposizione anche per le persone 
in cerca di lavoro come badanti offrendo loro uno specifi-
co corso di formazione professionale gratuito. Per ulteriori 
informazioni è possibile rivolgersi allo sportello Cooperjob 
chiamando il numero 0461 782550.

Concludendo riporto il rendering dei nuovi ambulato-
ri che è visibile anche sulla facciata dell’edificio in piazza 
Maggiore. L’appalto di questo importante lavoro è in fase 
di pubblicazione.

Vi saluto e buona estate a tutti.
Walter Bailoni
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Oltre alla pulizia del bosco sottostante, che è in parte già 
stata fatta per poter effettuare i dovuti lavori, sono in previ-
sione dei tagli di arbusti e infestanti che nel corso dei secoli 
hanno occupato i terrazzamenti che anticamente erano in-
vece dedicati alla coltura di alberi da frutto e vitigni. Que-
sto ultimo passaggio renderà il castello visibile da tutta la 
valle, riconferendogli la maestosità degna di un castello di 
tale importanza storica e culturale. Il nostro progetto ini-
ziale di recupero culturale, storico ed architettonico del ca-
stello, sta dunque prendendo sempre più forma; inviatimao 
dunque tutti voi a visitare Castellalto nella sua nuova veste 
una volta terminati i lavori.
Più volte in questo spazio vi ho parlato del lungo percorso 
che la nostra Amministrazione comunale ha intrapreso ne-
gli ultimi due anni per l’ottenimento del Marchio Family. 
E’ con grande piacere e soddisfazione ora che vi posso uf-
ficialmente comunicare che con determinazione  n. 58 
della Pat - Agenzia prov.le per la famiglia, la natali-
tà e le politiche giovanili - di data 17.04.2014 è stato 
assegnato al Comune di Telve il Marchio Family. Per 
noi questo è un traguardo molto importante a cui abbiamo 
lavorato per molti mesi e che finalmente ha dato i risulta-
ti attesi. Tale esito non ha una valenza solo formale, non 
si tratta di un semplice marchio, anche se lo stesso viene 
riconosciuto in tutta Italia come sinonimo di attenzione 

per la famiglia come nucleo portante della nostra società, 
ma dà la possibilità al Comune, in accordo con il Distretto 
Famiglia di cui facciamo parte, di accedere a dei finanzia-
menti pubblici per la gestione e la definizione di progetti 
sul benessere familiare. Ai Comuni con Marchio Family 
viene concessa una corsia preferenziale nella valutazione 
di tali progetti, vengono infatti riconosciuti l’impegno e la 
dedizione degli stessi verso tale problematica con dei siste-
mi di punteggio premiante. La cerimonia ufficiale avverrà 
nel prossimo mese di ottobre in occasione della Conven-
tion dei Comuni marchiati Family che per la prima volta si 
svolgerà in Valsugana  E’ appagante sapere e vedere che 
alcune associazioni del paese hanno recepito le nostre pro-
poste ed hanno già intrapreso o stanno intraprendendo lo 
stesso percorso di certificazione Family a livello di evento 
temporaneo, come nel caso della sagra di San Michele, o 
a livello di associazione, come nel caso dell’Oratorio Don 
Bosco e dell’Ecomuseo del Lagorai. Sono sempre disponi-
bile a dare maggiori in informazioni, circa le modalità di 
riconoscimento di cui sopra, a chiunque fosse interessato 
siano esse associazioni o strutture ricettive.
In sintonia con il nostro impegno per il conseguimento 
del marchio Family e con il nostro programma elettorale, 
si sta definendo anche il progetto di apertura di un 
servizio di conciliazione famiglia lavoro e di baby 
sitting all’interno del nostro Comune. Tale servizio, con-
formemente al numero di preiscrizioni,  aprirà nel mese 
di settembre e darà finalmente la possibilità alle tante fa-
miglie che in passato si sono trovate in difficoltà per le 
interminabili liste di attesa dei nidi pubblici, di avere un 
luogo vicino e sicuro, sia dal punto di vista strutturale che 
dal punto di vista didattico, in cui lasciare i propri figli. E’ 
proprio la reale mancanza di adeguata offerta rispetto alla 
domanda di servizi per la prima infanzia che ci ha spin-
to a prendere questa decisione destinando fondi pubbli-
ci ad un servizio sociale che mai come ora ha necessità 
di esistere. In questa ottica abbiamo deciso di rivedere e 
ripensare uno spazio in precedenza destinato esclusiva-
mente a scopo associativo, razionalizzando al meglio la 
destinazione d’uso dell’edificio e riservando così l’intero 
piano superiore al servizio per la primissima infanzia, che 
servirà non solo il nostro paese ma anche i comuni limi-
trofi. Sappiamo tutti quante difficoltà abbiano i genitori, in 
special modo le mamme, a conciliare i tempi di lavoro con 
i tempi familiari, soprattutto perchè non sempre i datori di 
lavoro hanno la possibilità o la volontà di “fare un passo 
verso la famiglia”, modificando le condizioni di impiego; 
pertanto supportati anche dalle numerose richieste che 
arrivavano dal territorio ci siamo convinti che questa fos-
se la strada migliore e più giusta da percorrere.
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DELLE
IL CONTENITORE 

IDEE...

Il servizio 0-3 anni avrà una formula innovativa, nel 
senso che non si tratterà solamente di un servizio 
educativo e di cura tradizionale, ma cercherà di ri-
spondere il più possibile alle esigenze della singola 
famiglia e del singolo bambino, non perdendo mai 
d’occhio la continuità del progetto didattico. Gli orari 
saranno flessibili, il part-time non avverrà solo la mattina 
come avviene comunemente nei nidi comunali, ma anche 
il pomeriggio per far fronte alle lavoratrici pomeridiane, e si 
potrà usufruire anche, previo accordo con l’ente gestore, a 
dei periodi di baby-sitting. 
Al momento della stesura di questo articolo, è in corso il 
bando per l’aggiudicazione del servizio e l’appalto della 
struttura, vi darò dunque conto dell’esito dello stesso nel 
prossimo bollettino comunale. Entro la fine del mese di 
agosto sarà organizzata una giornata aperta alla popola-
zione e una serata di incontro con l’ente aggiudicatario e 
l’Amministrazione comunale, in cui verranno spiegati nei 
minimi particolari il progetto educativo, l’organizzazione 
del servizio e la gestione della struttura. E’ importante che 
tutti coloro i quali fossero interessati ad usufruire di tale 
servizio presentino al Comune, presso l’ufficio protocollo, 
la propria manifestazione di interesse, che non diventerà 
un’iscrizione definitiva fino al momento del versamento 
della caparra, ma che ci permetterà di ragionare e di capi-

re la reale sostenibilità del servizio. Rimango comunque a 
disposizione per chiunque volesse avere maggiori dettagli 
in merito. 
Concludo il mio intervento, anticipandovi che in occasio-
ne del Centenario della Grande Guerra anche Telve 
sarà “in prima linea” con le attività culturali ad esso 
connesse. Durante la Sagra di San Michele, il 28 settembre 
prossimo, verrà allestita presso la sala consiliare una mo-
stra dedicata ai caduti originari di Telve, in collaborazione 
con il grande appassionato di storia Stefano Delucca, che 
in questi anni di ricerca e raccolta di materiale ha stilato un 
elenco dettagliato delle perdite di telvati. Sempre in autun-
no verrà organizzata una visita alla mostra di Pordenone 
dedicata al pittore Angiolo D’Andrea, che durante la Prima 
Guerra Mondiale era di stanza nelle nostre montagne e la-
sciò testimonianze indelebili della devastazione e distru-
zione che colpì l’intero abitato di Telve nel 1916. L’inserto 
di questo bollettino è invece interamente dedicato all’Her-
ta Miller Haus, antico presidio sanitario situato tra Monte 
Valpiana e Cima del Bortolo, oggetto di una recente ristrut-
turazione, a cura del Comune di Telve e della Soprinten-
denza per i Beni Architettonici della Provincia Autonoma 
di Trento.
Anche se sta volgendo ormai al termine, o forse non è mai 
davvero cominciata, vi auguro una buona estate!   
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Attività
amministrativa
Breve rassegna dell’attività

di giunta e di consiglio .

Dallo scorso novembre, la Giunta si è riunita 
29 volte ed ha approvato 139 delibere.

Di seguito le principali

Novembre
Affidamento  alla ditta T.V.E. Trentina Verifiche Elettriche 
s.r.l. di Trento l’incarico per l’effettuazione dei controlli su-
gli impianti elettrici di terra ed impianti di protezione da 
scariche atmosferiche degli stabili di proprietà comunale. 
La verifica riguarda 7 stabili, circa 460 pali e una ventina di 
quadri per un totale di euro 2.549,90 iva compresa. 

Per il completamento dell’intervento di riqualificazione 
dell’ex magazzino comunale di via Grazie,sono stati affi-
dati i seguenti lavori alle ditte locali: alla Pecoraro Claudio 
la posa di due porte interne in legno, alla Ruscarpenteria di 
Pecoraro Lidio & Ferrai Enrico la realizzazione del soppal-
co, dei tamponamenti e della scala in legno e alla Pecoraro 
Riccardo la posa e fornitura dei serramenti esterni. Il totale 
è di 14.957,20 euro iva compresa.

Affidamento, per complessivi euro 16.641,03, alla ditta Tren-
tino Costruzioni s.n.c. di Terragnolo Michele e Battisti Fulvio 
con sede a Telve, dell’incarico di eseguire le opere di allarga-
mento degli incroci di via Borgo con via G. Fedele e di via Bor-
go con l’accesso al magazzino dei Vigili del Fuoco Volontari.

Alla stessa ditta sono stati affidati i lavori di predisposi-
zione del nuovo impianto di illuminazione pubblica in Via 
Montello per un importo di euro 9.735,66.

Dicembre
Affidamento alla Ditta Burlon s.r.l. di Telve delle opere di 
rifacimento di un ramo di acquedotto comunale, che dal 

pozzetto di derivazione porta l’acqua fino agli allaccia-
menti privati in località Fontanazzo di Tolver per totali euro 
4.662,76.

Proroga di un anno del contratto di affidamento del servizio 
di sgombero neve delle strade comunali mediante l’utilizzo 
di mezzi di proprietà comunale stipulato con la ditta in-
dividuale Pecoraro Roberto imputando una spesa di 2.000 
euro.

Acquisto dalla ditta Lenzi s.r.l. di Borgo di una lama sgom-
braneve al prezzo di euro 12.566 iva compresa.

Affidamento dell’incarico di progettazione definitiva per la 
copertura wireless del Passo Manghen e del territorio cir-
costante, allo studio tecnico Andrea Giampiccolo di Samo-
ne per 2.339,47 euro. L’importo dei lavori è stimato in euro 
20.000 più Iva.

Approvazione del progetto esecutivo per le opere di siste-
mazione, consolidamento e messa in sicurezza della strada 
comunale “Cagnon” a servizio delle malghe “Casa Bolen-
ghetta”, “Casa Bolenga“ , “Cagnon” e “ Cagnon di Sopra” 
per un importo di euro 388.328,17 di cui 274.798,08 per la-
vori e 113.530,09 per sad.

Affidamento alla Ditta Ruscarpenteria snc di Telve per la 
realizzazione di staccionate in legno a delimitazione del 
complesso rurale di “Cere” per un totale di 4.880,61 euro.

Gennaio 
Approvazione della proposta definitiva del bilan-
cio di previsione annuale per l’esercizio finanziario 
2014, che ammonta a 5.324.600 euro, del pluriennale 
2014-2016 e della relazione previsionale e program-
matica.
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Concessione alla Pro Loco di Telve di un contributo di euro 
3.411,25 per l’acquisto di un autocarro leggero usato mo-
dello Fiat Fiorino, in sostituzione del mezzo Ape attualmen-
te in dotazione.

Febbraio 
Concessione  al Corpo dei Vigili del Fuoco Volontari di un 
contributo straordinario di euro 691,03 per l’acquisto di 
attrezzatura di servizio ed al Comitato San Michele di un 
contributo di euro 600 per le spese sostenute in occasione 
della sagra di San Michele.

Approvazione del protocollo d’intesa proposto da INPS per 
l’istituzione di un Punto Cliente di Servizio presso il comu-
ne di Telve per il periodo 01.03.2014-28.02.2016.

Marzo 
Approvazione tariffe per il servizio acquedotto per 
il 2014. Il totale dei costi da coprire è di 51.076 euro, di cui 
23.670 sono costi fissi. La quota fissa è determinata in 22,59 
euro per utenti domestici, 45,18 euro per altri utenti non 
domestici e 11,29 euro per abbeveramento animali.

Approvazione tariffe per il servizio fognatura per il 2014. 
Il totale dei costi da coprire è di 15.909,36 euro, di cui 
6.469,35 sono costi fissi. La quota fissa è determinata in 
5,20 euro l’anno per gli utenti civili e la quota variabile è 
di euro 0,1027/mc per utenze civili e euro 0,2055/mc per 
utenze produttive.

Ok agli interventi finalizzati al miglioramento del patrimonio 
forestale e alla difesa dei boschi dagli incendi da realizzare 
con il supporto del Servizio Foreste e Fauna nell’anno 2014, 
che riguardano la manutenzione ordinaria viabilità forestale 
antincendio nelle località: Tonzo -Musiera - Anterivo, Fonta-
nelle, Slossera e Restena per un costo di 7.722 euro.

Approvazione del progetto esecutivo per l’intervento di 
somma urgenza necessario per la messa in sicurezza e 
sistemazione dello smottamento verificatosi in località 
Palten-Crose tra la strada di Musiera e la S.P. n. 31 ed in 
località Parise a monte della strada comunale all’altezza 
dell’intersezione della S.P. 65. Il progetto, redatto dal ge-
ometra Gianesini Mauro di Telve, prevede una spesa per 
lavori di euro 19.044,89 e di euro 10.950,52 per Iva al 23 %, 
spese tecniche e somme a disposizione per il totale di euro 
29.995,41.

Liquidazione al dott. Gianbattista Rigoni Stern ed allo 
Studio Associato di Bronzini Luca, Franzoi Maria, Odasso 
Maurizio e Tomasi Mauro di Pergine Valsugana di euro 
6.292 per gli elaborati di aggiornamento del Regolamento 

di Gestione delle Malghe comunali e dello studio vegeta-
zionale del cotico erboso.

Approvazione rendicontazione finale del progetto 
denominato “Telve + Calamento + Valtrigona + La-
gorai, risorse in rete” delegato dalla Provincia al Co-
mune, che ha comportato una spesa di 47.795 euro.

Aprile 
Adesione per l’estate 2014 alla proposta dell’Associazione 
Sportiva Dilettantistica Borgo Sport Insieme, nell’organiz-
zazione della colonia estiva diurna per ragazzi, mettendo a 
disposizione una somma di mille euro.

Liquidazione al G.S. Lagorai Bike di un contributo straor-
dinario di 5.000 euro per l’organizzazione della “3TBike” 
svoltasi il giorno 13.10.2013 e di un acconto di 9mila euro 
all’U.S. Telve sul contributo ordinario per l’attività sportiva 
2013/2014.

Affidamento alla Ditta A.P. Elettrica di Telve dei lavori di 
rifacimento dell’impianto di illuminazione pubblica di Via 
Montello - fornitura e posa corpi illuminanti - per un impor-
to di euro 13.894,32.

Approvazione dello schema di rendiconto relativo 
all’esercizio finanziario 2013 da cui si evidenzia un 
avanzo di amministrazione al 31.12.2013 pari ad 
euro 436.674,72.

Approvazione del progetto esecutivo dei lavori di prolunga-
mento dell’attuale tracciato della strada forestale della Slos-
sera, completandolo sulla particella di proprietà del Comune 
di Carzano e prolungandolo sulla particella di proprietà del 
Comune di Telve. Il progetto, redatto dal dott. forestale Fac-
chinelli Barbara su commissione del Comune di Carzano, 
presenta un importo di euro 123.690,24 ed il Comune di Telve 
parteciperà alla spesa con una quota massima di 23.000 euro.

Affidamento alla Ditta Burlon srl di Telve dell’incarico di 
fornitura e posa di circa ml 75 di barriera stradale in legno-
acciaio da posizionare sulla strada di Musiera in località 
Molechi per un importo stimato di euro 5.612.

Affidamento alla Ditta Costruzioni Casarotto srl dei lavori di 
sistemazione esterna dello spazio urbano antistante il tea-
tro (fornitura e posa del manto erboso, arbusti e arredi) per 
un importo di euro 26.680,50.

Concessione in uso al sig. Ropelato Roberto di Castelnuovo 
del pascolo e della ex malga Baessa per la stagione esti-
va 2014 ( giugno-settembre) verso il corrispettivo annuo di 
euro 50.
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Affidamento al perito industriale Andrea Giampiccolo 
dell’incarico della stesura del Progetto definitivo, esecutivo 
e redazione psc dell’impianto dimostrativo “L’aria diven-
ta Luce” per un importo euro 12.929,32. Un progetto dal 
costo di 150mila euro, coperto in toto dalla Provincia.

Concessione al Corpo dei Vigili del Fuoco Volontari di Telve 
di un contributo ordinario per l’esercizio 2014 pari ad euro 
5.500.

Concessione alla Parrocchia S. Maria Assunta di Telve di 
una somma di 55.000 euro quale saldo del contributo stra-
ordinario a copertura delle spese di messa a norma e con-
solidamento statico della scuola materna.

Maggio 
Approvazione delle tariffe per il servizio di pulizia 
dei camini: 25 euro per pulizia camino singolo, 22 
euro per la pulizia di più camini nella stessa casa, 
per ogni camino in più oltre al primo, 10 euro per l’ispe-
zione. Il servizio è a cura della ditta Menestrina Gianni di 
Vezzano.

Affidamento alla ditta Vinante Eliseo & C. s.n.c, di Telve  
delle opere di ripristino e sistemazione del manto di coper-
tura del fabbricato adibito a stallone appartenente al com-
plesso zootecnico Malga Valsolero di Sotto, per l’importo 
euro 12.467,42.

Approvazione del bando per la concessione in uso dei loca-
li per svolgere il servizio per l’infanzia nella fascia 0-3 anni, 
finalizzato a soddisfare il bisogno di conciliazione famiglia-
lavoro.

Approvazione del progetto di ristrutturazione della p.ed. 
94 sita in Piazza Maggiore da destinarsi ad ambulatori 
medici a firma dell’architetto Fogarotto per un importo da 
computo di 1.096.011,88 euro di cui 855.089,32 per lavori e 
240.922,56 per somme a disposizione.

Giugno 
Approvazione del progetto definitivo per i lavori di comple-
tamento della rete fognaria comunale, “lotto n. 2”, opera in 
parte finanziata dalla Provincia con il Fondo Unico Territo-
riale (FUT) e con delega delle fasi operative alla Comunità di 
Valle. Un intervento da 1.512.769,74 euro, di cui 1.132.109,65 
per lavori e 380.660,09 per somme a disposizione. Sarà finan-
ziato per 1.162.949,83 con il contributo del FUT e per il rima-
nente con fondi propri e mutuo Bim Brenta.

Concessione e liquidazione dei contributi 2013 alle 
seguenti associazioni culturali: 9.500 euro alla Ban-

da Folkloristica, 2.000 alla Pro Loco e 500 euro alla 
Compagnia Schutzen. Per quanto riguarda le asso-
ciazioni sportive, all’Us Telve viene liquidato un 
saldo di 3.000 euro (già concesso ad aprile  l’acconto 
di 9.000 euro).

Affidamento alla ditta Fedele Fulvio di Telve delle opere di 
ripristino e sistemazione del manto di copertura del fabbri-
cato adibito a stallone appartenente al complesso zootec-
nico comunale denominato Malga Valsolero di Sopra per 
un totale di 12.017 euro. Alla ditta Tecnoimpianti di Ram-
pelotto Olindo di Torcegno vengono affidati i lavori di sosti-
tuzione impiantistica danneggiata dovuta alla presenza di 
acqua gelata nell’impianto, per un importo di euro 2.257.

DELIBERE DI CONSIGLIO

Dall’uscita del precedente bollettino il Consiglio si 
è riunito 5 volte.

In data 28 novembre l’aula ha approvato l’assesta-
mento di bilancio: le principali variazioni riguar-
dano i 91.915 euro in meno incassati dal Comune 
di Imu vista la subentrata modifica con l’esenzione 
per le prime case (verranno compensati con il Fondo pe-
requativo provinciale), i 15mila euro per progettazioni varie, 
12.600 per l’acquisto di una lama spazzaneve e lo stralcio 
dal bilancio delle opere urgenti di prevenzione della strada 
forestale “Restena” e dei lavori di adeguamento della rete 
viabile forestale – strada forestale “Restena” e sua dira-
mazione, che saranno riproposte qualora arriverà il contri-
buto provinciale. Ok quindi alla nuova convenzione per la 
gestione associata del servizio entrate che da 5 passa a 7 
Comuni e alla maggiorazione Tares. Approvata anche, su ri-
chiesta del Comune di Telve di Sopra, che ne è proprietario, 
la concessione edilizia in deroga al PRG per il recupero del 
“bivacco delle Caserotte” in località Casabolenga. Appro-
vato poi il nuovo regolamento dei vigili del fuoco, mentre 
Matteo D’Aquilio e Franco Rigon sono stati eletti in rappre-
sentanza del Comune nel Comitato di gestione della Scuo-
la aterna. Sospesa invece, su richiesta della minoranza, la 
presa d’atto degli adempimenti svolti per l’ottenimento del 
marchio Family.

Ultimo consiglio del 2013 quello convocato in data 
30 dicembre. L’aula si è espressa all’unanimità sul-
la relazione dell’attività svolta dalla biblioteca nel 
periodo 01.09.2012 - 31.08.2013 e quella prevista per 
il 2013-2014: la struttura conta su un patrimonio librario 



TELVE notizie14

di 22.500 volumi di cui 16mila per adulti e 6.500 per ragazzi, 
50 periodici, 5 quotidiani e 136 dvd. Tra settembre 2012 ed 
agosto 2013 sono state proposte una sessantina di attivi-
tà culturali tra letture, laboratori, mostre, serate, eccetera. 
Approvato, con il no del gruppo di minoranza e del 
consigliere Alessandro Battisti, il progetto prelimi-
nare delle opere di ristrutturazione ed ampliamento 
della p.ed. 94 sita in piazza Maggiore, dove trove-
ranno posto i nuovi ambulatori medici. Il costo sarà 
di 1.1 milioni di euro di cui 800mila per lavori, con l’edificio 
che occuperà una volumetria totale di 1.750 metri cubi ri-
spetto ai mille dell’edificio attuale acquistato dal Comune, 
il quale sarà demolito e ricostruito, ampliandolo. 
Minoranza astenuta per l’approvazione dei requisi-
ti per l’assegnazione del marchio Family, su cui c’è 
stata una lunga discussione. Nominata infine la Com-
missione Comunale per la formazione degli elenchi dei 
cittadini,residenti nel Comune, in possesso dei requisiti per 
l’esercizio delle funzioni di Giudice popolare di Corte d’As-
sise e di Corte d’Assise d’Appello per il biennio 2014 – 2015: 
ne fanno parte, oltre al sindaco, i consiglieri Alessandro Bat-
tisti e Stefano Pecoraro.

Il 2014 si è aperto con il consiglio del 5 marzo. All’ordi-
ne del giorno la determinazione delle aliquote e detrazioni 
della Tasi, il tributo per i servizi indivisibili (1 per mille per 
l’abitazione principale e relative pertinenze e per i fabbri-
cati rurali ad uso strumentale, 1,5 per mille l’aliquota per 
tutti gli altri immobili con detrazione di euro 50 per l’unità 
immobiliare adibita ad abitazione principale). Via libera 
unanime al bilancio di previsione 2014, documento che 
pareggia a 5.334.600 euro, di cui 1.671.000 di spese correnti 
e 2.672.000 di spese di investimento. Gran parte di queste 
ultime, vale a dire oltre 1.4 milioni, serviranno per i lavori di 
ristrutturazione, completamento e adeguamento della rete 
fognaria. Altri 180 mila (coperti per 150mila dalla Provincia) 
saranno impegnati nell’innovativo progetto “Aria diventa 
luce” che prevede di installare pannelli fotovoltaici 
sul tetto del magazzino comunale, i quali tramite 
un sistema ad aria compressa produrranno energia 
elettrica sufficiente per illuminare via Asiago e un 
pezzo di via Nale. Unanime l’approvazione per il docu-
mento previsionale 2014 dei vigili del fuoco, che hanno 
preventivato un bilancio da 62.175 euro. Ok anche all’ac-

quisto delle quote di capitale sociale della Masoe-
nergia Srl in cessione dal socio Bifrangi Spa per un 
importo di euro 8.438,75 e pari ad una percentuale 
del 0,25%, che porta la quota di partecipazione di 
Telve al 33,75%. 
Molto discussa infine la variante al PRG per il potenziamento 
di via Longhini, che potrà essere allargata di 1.80 metri, por-
tando la carreggiata a 4.50metri grazie all’arretramento dell’e-
dificio attualmente a ridosso del margine stradale. Decisione 
che non ha trovato d’accordo la minoranza ed i due consiglieri 
di maggioranza Margherita Fabris e Alessandro Battisti.

Di Masoenergia si è parlato anche nel consiglio del 20 
marzo, convocato per l’approvazione del nuovo statuto 
della società, modificato in seguito alle richieste della so-
cietà UniCredit Leasing S.p.A., che interverrà finanziando i 
lavori di realizzazione dell’impianto idroelettrico attraverso 
contratto di locazione finanziaria (leasing). Al contempo è 
stata data l’autorizzazione alla costituzione di pegno sulle 
quote di proprietà del Comune a favore di UniCredit Lea-
sing S.p.A. (a garanzia del finanziamento dei lavori), ed al 
rilascio di una lettera di “Patronage”.

In data 30 maggio si è tenuta una seduta in cui sono 
stati approvati il regolamento per l’applicazione 
della tariffa sui rifiuti (Tari), le modificazioni al re-
golamento Imup, la conferma delle aliquote e de-
trazioni Imup, l’approvazione del regolamento per 
la Tasi. Ok quindi al rendiconto 2013 dei vigili del fuoco, 
che presenta un avanzo di 1.268 euro ma anche al “piano 
dei pascoli del Comune di Telve” e al “disciplinare 
tecnico-economico per la concessione in uso delle 
malghe” predisposti dal dottor Gianbattista Rigo-
ni Stern di Asiago in collaborazione con lo studio 
PAN di Pergine che regolamenteranno i rapporti tra 
comune e allevatori, e riportano il corretto numero di 
animali da destinare al singolo pascolo oltre agli interventi 
per migliorare la produttività delle malghe. Infine unanimi-
tà per il Regolamento comunale per l’utilizzo degli impianti 
di videosorveglianza: l’Amministrazione intende infatti in-
stallare un impianto di videosorveglianza nell’abitato al fine 
di assicurare ai cittadini maggiore sicurezza e proteggere 
gli immobili di proprietà comunale da atti di vandalismo e 
danneggiamento.
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di Fabrizio Trentin – Sindaco di Telve 

e ing. Werner Acler – Ispettore di Cantiere di fiducia delle Amministrazioni comunali

Masoenergia: 
iniziati i lavori

I lavori per la realizzazione del nuovo impianto idroelettrico 

sul torrente Maso di Calamento e di Spinelle sono ufficialmente partiti 

il 5 maggio 2014.   

In questo spazio verrà illustrato il dettaglio dei lavori con 
un linguaggio spesso abbastanza tecnico. Vista l’impor-
tanza e la complessità dell’opera vale la pena dedicare 

questo spazio anche come utile nota dei vari stati di avan-
zamento del cantiere.

Per quanto riguarda i lavori sul torrente Maso di Calamen-
to – nella prima fase di lavoro sono state condotte le ope-
razioni preliminari di preparazione alle opere, consistenti 
principalmente nella leggera movimentazione di materiale 
sulla zona in sinistra orografica identificata per accogliere 
l’opera di presa. È stata realizzata una pista di cantiere per 
permettere l’accesso ai mezzi d’opera, la futura installa-
zione della gru di cantiere, nonché di tutte le attrezzature 
necessarie alla costruzione (casseri, acciaio d’armatura, 
condotte, attrezzature). Sono stati realizzati i piani per la 
futura realizzazione della paratia tirantata a sostegno del 
rilevato stradale sovrastante e a protezione delle fasi di la-
voro in alveo. Sono stati messi in opera tutti i lavori inerenti 
la sicurezza e sono stati (segnaletica, recinzioni, baracca 
cantiere, parapetti, ecc.)

Successivamente alla consegna totale del cantiere le la-
vorazioni hanno preso avvio ufficialmente il 5 maggio 
2014 in modo sistematico ed organizzato: la prima 
fase ha previsto la deviazione del corso d’acqua in sinistra 
orografica per permettere la realizzazione della prima parte 
della “traversa”, ossia dell’opera in cemento armato fina-
lizzata alla captazione dell’acqua. Le operazioni di scavo 

hanno previsto anche la chiusura della strada che colle-
ga la S.P. del Manghen alle soprastanti baite dei censiti. 
A tal proposito è stata realizzata una pista provvisoria per 
cercare di ridurre al minimo i disagi. Lo scavo ha portato 
in luce una notevole quantità di massi ciclopici che, op-
portunamente accatastati in destra orografica, troveranno 
futuro impiego nella realizzazione della scogliera (a rinfor-
zo dell’argine destro) e delle briglie a monte e a valle del 
manufatto in cemento armato.

Le opere in cemento armato si sono succedute quindi an-
dando a mettere in opera tutte le parti previste dal progetto 
esecutivo: dente antisifonamento, fondazione ed elevazioni 
dell’opera. Gran parte di questa andrà rivestita in pietra na-
turale nella fase finale di rifinitura. Terminata questa fase si 
è intervenuti nuovamente deviando l’acqua del torrente in 
destra, utilizzando il nuovo manufatto, proseguendo quindi 
con gli scavi dell’altra metà della traversa. Le operazioni di 
scavo sono proseguite, andando ad abbracciare anche la pri-
ma parte dello sghiaiatore. Nei primi giorni di giugno si è 
dato il via nuovamente alle maestranze addette alle opere in 
cemento armato, che hanno operato per completare la tra-
versa e proseguire quindi con il resto del manufatto di presa.

Successivamente hanno preso il via le opere in cemento ar-
mato riguardanti la realizzazione dello sghiaiatore e del rela-
tivo canale di scarico. In origine il progetto prevedeva la 
chiusura della carreggiata della SP31 del Passo Man-
ghen per permettere lo scavo a sezione ristretta e la succesi-
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va posa della condotta. È stato possibile ovviare a tale one-
rosa fase operativa ricorrendo alla presenza di un tombotto 
sotterraneo originariamente utilizzato come valvola di sfogo 
per eventuali fenomeni di esondazione, ma ora inutilizzato. 
Tramite la regolarizzazione della forma, la preparazione del 
sottofondo di appoggio e l’utilizzo di due condotte in acciaio 
saldate, è stato possibile raggiungere la sottostante tubazio-
ne in ghisa sferoidale e quindi completare il tratto mancante. 
Attualmente la posa dei tubi è interrotta appena a monte 
della strada, in attesa del completamento dell’opera di soste-
gno provvisoria (paratia tirantata) a sostegno del fronte adia-
cente l’opera di presa: il materiale proveniente dagli scavi di 
quest’opera permetterà poi il finale rinterro della condotta, 
una volta raggiunta la “camera valvole”.

Per quanto riguarda la posa della condotta si è partiti da 
loc. “Pontarso” e si è risaliti con l’escavatore realizzando un 
tracciato provvisorio; tale fase lavorativa ha interessato an-
che l’esbosco delle piante interferenti (fase eseguita intera-
gendo con il Corpo Forestale locale che ha dato indicazioni 
in merito) e la rimozione dei massi affioranti, accatastandoli 
a lato strada. Lo stesso procedimento è stato applicato par-
tendo subito a valle del “Ponte Salton” e scendendo verso 
la strada esistente, rettificando il tracciato ove necessario 
e preparandolo ad accogliere le condotte. Una scogliera a 
sostegno della strada è stata realizzata subito all’imboc-
co della strada forestale che scende in corrispondenza di 
un’abitazione privata.

Successivamente le lavorazioni sono proseguite con la posa 
delle tubazioni dal “Ponte Salton” a scendere. Il materiale di 
scavo si è presentato fin da subito idoneo sia allo scavo che 
al ritombamento degli stessi, in quanto di matrice ghiaiosa. 
Si è concordato con SET Distribuzione la messa in opera di 
un suo cavidotto per l’intero tracciato.

La posa delle tubazioni in ghisa sferoidale risulta ad 
oggi essere completata fino all’attraversamento del Maso 
di Calamento subito a monte della Centrale. Le operazioni 
risultano quindi sospese in quanto si dovrà attendere l’ar-
rivo della condotta in vetroresina proveniente da Spinelle, 
così da permettere l’affiancamento dei due elementi, inglo-
bandoli in un unico attraversamento del torrente. Notevoli 
sono state le difficoltà nella fase di posa degli elementi so-
prattutto nel tratto fuori strada, seguendo il percorso dell’e-
sistente sentiero S.A.T., dovute principalmente all’elevata 
asperità del terreno, alla presenza di affioramenti rocciosi 
interferenti con il tracciato e alla presenza di acqua corren-
te superficiale e profonda.

Per quanto riguarda i lavori sul Maso di Spinelle in so-
stanza si sono previste due zone di lavoro distinte tra loro, 
ma strettamente legate: la zona dove sorgerà l’edificio della 
Centrale e la zona di posa in opera delle due condotte di 
adduzione che nell’ultimo tratto corrono parallele per poi 
diramarsi verso le due prese. Le lavorazioni si sono suc-
cedute immediatamente dopo la fase preliminare di taglio 
piante e realizzazione di una pista di cantiere. Lo scavo 
dell’edificio ha preso inizio il 6 maggio 2014 con preventivo 
spostamento di massi ciclopici in cantiere. Le lavorazione 
inerenti i cementi armati sono iniziate nell’ultima settima-
na di giugno 2014 con la posa in opera di magrone e con le 
operazioni di posa del ferro di armatura.

Per quanto concerne invece la linea dei tubi accoppiati, 
le lavorazioni hanno preso il via il 14 maggio 2014. Fin da 
subito le operazioni di scavo si sono rivelate difficoltose a 
causa della massiccia presenza di massi di grosse dimen-
sioni interferenti con il tracciato. Nella maggior parte di 
casi si è risolto il problema intervenendo con martellone 
idraulico, in casi eccezionali con esplosivo. La posa delle 

Affioramenti di roccia interferenti con il tracciato e demolizione 
tramite martellone idraulico

Edificio zona Centrale – realizzazione opere di elevazione parte 
interrata, scarichi di fondo
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tubazioni segue esattamente il tracciato previsto dalle ta-
vole progettuali che ospiterà in fase finale anche la sede 
della strada di accesso alla Centrale. SET Distribuzione ha 
fornito due cavidotti rigidi da porre in opera accanto al tubo 
di fibra ottica e alla corda di rame per futuri utilizzi. 

Allo stato attuale hanno preso avvio le opere in cemento 
armato inerenti la realizzazione dell’edificio principale che 
accoglierà al suo interno le turbine. Nello specifico è stata 
realizzata tutta la parte interrata interessata agli scarichi 
di fondo dei macchinari, costituita principalmente da due 
canali di convogliamento che sfoceranno in seguito nel 
canale di scarico indirizzato nuovamente verso l’alveo del 
torrente Maso. E’ stata inoltre realizzata la platea di fonda-
zione che accoglierà in seguito tutte le opere di elevazione, 
che racchiuderanno le sale macchine ed i locali tecnici.

La posa dei tubi nel tratto del Maso di Spinelle prevede 
tubi in PRFV (Plastica Rinforzata con Fibre di Ve-
tro) e i lavori hanno preso il via il 12 maggio 2014. Queste 
condotte richiedono una particolare procedura per la posa, 
ma soprattutto per il rinterro. Una volta realizzato lo scavo 
ed il sottofondo con materiale fino, viene posato il tubo, il 
quale viene poi rinterrato utilizzando materiale fino (pro-
veniente dalle lavorazioni di scavo e vagliatura della presa 
o dell’edificio centrale) fino a 30 cm sopra l’estradosso del 
tubo. Il materiale viene attentamente costipato con vibra-
tori meccanici manuali così da avvolgere bene la tubatura 
senza formazione di pericolosi vuoti. Sopra tale quota viene 
ripristinata la massicciata stradale utilizzando il materiale 
lavorato con frantoio (pezzatura 0-100 mm). 

In corrispondenza delle curve poste in opera fino ad oggi sono 
stati realizzati appositi plinti in calcestruzzo 
di contrasto alla spinta causata dall’acqua 
fluente nelle condotte, delle dimensioni come 
stabilito sul progetto costruttivo. Il materiale 
scavato viene caricato su camion e condotto 
in zone consentite all’interno del cantiere (in 
prevalenza nella zona Centrale dove, a seguito 
di vagliatura, viene ricaricato ed utilizzato per 
i riempimenti). 

Attualmente le lavorazioni hanno interessato 
l’interramento di un tratto di condotta pari a 
circa 1800 m su un totale di 3.200 m per la par-
te di condotta del Maso di Spinelle. Contem-
poraneamente proseguono le operazioni di rin-
terro e ripristino della carreggiata stradale, con 
sistemazione a monte e a valle delle rampe.

Attualmente la posa della condotta è giunta 
in prossimità dell’opera di presa, attendendo 

l’innesto dei pezzi speciali di ingresso nella camera valvole. 
Le operazioni di rinterro stanno garantendo inoltre il ripri-
stino dell’intera area dando ad essa un aspetto uniforme e 
di buon inserimento nel contesto ambientale circostante.

Per quanto riguarda l’opera di presa sul Maso di Spinel-
le dopo una prima fase di lavoro riguardante il taglio delle 
piante e la rimozione delle ceppaie, si è proseguiti con la 
realizzazione di uno scotico generale del materiale terro-
so superficiale. Le operazioni di scavo hanno preso inizio 
nella seconda settimana di maggio. A breve inizieranno le 
operazioni inerenti i cementi armati dell’opera di presa, re-
alizzando il manufatto di convogliamento dell’acqua nella 
condotta e lasciando la realizzazione della briglia di capta-
zione ad una seconda fase.

Subito dopo hanno preso avvio le operazioni inerenti le 
opere in cemento armato dell’opera di presa. In questa 
zona ci si è concentrati sul manufatto di raccolta e con-
vogliamento dell’acqua all’interno della condotta, lascian-
do ad una seconda fase la realizzazione della traversa di 
captazione (la motivazione è riconducibile all’elevata por-
tata che, in questo periodo, il torrente Maso di Spinelle sta 
convogliando verso valle). Ad oggi quindi sono visionabili 
gran parte delle opere di fondazione del manufatto presa, 
nonché le elevazioni della camera valvole e della vasca di 
carico. Si sta procedendo ora a porre in opera le compo-
nenti in cemento armato della vasca dissabbiatrice posata 
a monte dello sgrigliatore.

I lavori procedono secondo programma e si prevede di 
completare le opere edili entro la fine del 2014 per poi pas-
sare alla messa in opera delle parti elettromeccaniche. 

Zona presa Spinelle – opere realizzazione vasca di carico
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Contributi 
dalla minoranza

Gruppo di minoranza

“Telve per tutti” . .
Noi consiglieri di minoranza abbiamo partecipato 

con assiduità alle riunioni del Consiglio comunale 
dello scorso anno e del primo semestre 2014, sce-

gliendo una linea di ragionata opposizione nei confronti 
delle scelte amministrative. Di seguito alcune delle deci-
sioni che abbiamo preso in questo periodo: 

 abbiamo espresso voto  favorevole al bilancio pluriennale 
2013-2015 perché nell’attuale momento di crisi, soprat-
tutto nel campo edilizio, abbiamo ritenuto indispensabile 
sostenere le opere pubbliche per far crescere l’economia 
all’interno delle nostre aziende. Rimane però da parte no-
stra la perplessità sui numerosi incarichi di progettazio-
ne affidati in questo periodo;

 abbiamo espresso voto favorevole all’attività svolta dalla 
Biblioteca che ha ricordato nel settembre scorso, secon-
do noi in sordina, i suoi trent’anni da quando l’Ammi-
nistrazione Vinante l’ha istituita. Apprezziamo il lavoro 
svolto dal personale in questo qualificato punto di cultu-
ra del nostro paese, essenziale per la crescita della comu-
nità; 

 abbiamo espresso voto favorevole all’iter burocratico e 
finanziario inerente la progettazione, la realizzazione e 
la gestione di un impianto idroelettrico da parte della 
società Maso Energia s.r.l. L’impianto permetterà la pro-
duzione e la successiva vendita di energia elettrica, con 
un ritorno economico positivo per il Comune di Telve in 
quanto socio;

 abbiamo espresso voto contrario all’acquisto dell’immo-
bile, alla ristrutturazione e all’ampliamento della p.ed. 94 
da destinare agli ambulatori medici ai quali l’Ammini-
strazione Rigon aveva riservato il piano centrale dell’e-

dificio denominato “ex Casa Sartorelli” (in fondo a Piazza 
Maggiore), una struttura già di proprietà del Comune di 
Telve. Prendendo visione dei progetti, abbiamo ribadito 
la nostra contrarietà perché la tipologia dell’edificio non 
è rispettosa delle architetture dei palazzi storici circo-
stanti;

 abbiamo espresso voto contrario –nella seduta del 27 
febbraio 2014- alla variante al PRG per il potenziamento 
della strada comunale Longhini. Riteniamo inopportuno 
ampliare una strada, inserita in area agricola di pregio, 
che andrebbe a confluire in una strettoia a traffico limita-
to nel territorio comunale di Carzano.

Anche in altre decisioni il nostro gruppo si è dimostrato 
compatto nel condividere o meno le scelte fatte dall’Am-
ministrazione. 
Auguriamo a tutti una buona estate.

Quanto esposto dal gruppo di minoranza “Telve per 
tutti” avrebbe bisogno di alcune precisazioni,ma 
ci limiteremo a ricordare soltanto che la Biblioteca 
è aperta dal 1983 e nessun traguardo è mai stato 
celebrato dalle precedenti Amministrazioni, nem-
meno il 25° che sicuramente è da ritenersi una ri-
correnza canonica. La mostra sul trentesimo anni-
versario peraltro è rimasta aperta per due settimane 
e i numerosi visitatori della Biblioteca hanno potuto 
usufruirne nei giorni successivi all’inaugurazione 
vera e propria.
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Dal Consiglio 
Provinciale

Cari Telvati,

è con vero piacere che utilizzo questo spazio che 
l’Amministrazione comunale mi ha concesso per 

raccontarvi cosa sta accadendo nell’aula del Consiglio Pro-
vinciale e Regionale.
Novembre ha segnato per me l’inizio di una nuova espe-
rienza e un grande balzo in avanti nel mondo politico – am-
ministrativo. Gli anni trascorsi nella giunta comunale di 
Pieve Tesino sono stati importanti per la mia formazione e 
sono stati un ottimo punto di partenza per il nuovo incarico 
istituzionale. Da subito ho iniziato a studiare e capire qua-
li fossero i compiti del consigliere e ho immediatamente 
compreso che il ruolo è molto interessante, impegnativo e 
sicuramente non facile. Sono entusiasta e la voglia di fare 
e l’impegno accompagnano le mie giornate molto intense. 
Devo però ammettere che l’esordio in consiglio provinciale 
non si può definire roseo: la triste vicenda legata alla chiu-
sura del Centro Diurno di Cinte Tesino, lo slittamento in 
avanti negli anni della realizzazione della variante di Stri-
gno, le problematiche legate alla viabilità in valle, le incer-
tezze sull’ospedale San Lorenzo e, non ultimo, lo scandalo 
dei vitalizi…
L’attività del Consiglio Regionale, in questi primi mesi, si è 
infatti concentrata principalmente sulla riforma dei vita-
lizi. A luglio, a conclusione dell’iter legislativo, si è discus-
sa la legge che ridetermina l’ammontare dei vitalizi e che 
rivede i meccanismi di trattamento economico dei consi-
glieri regionali del Trentino Alto Adige. Ribadendo che solo 
gli ex consiglieri beneficiano di vitalizio (la legge del 2012 
già sanciva l’assenza di un vitalizio per noi nuovi consiglie-
ri), quattro sono i punti salienti della riforma: 1. ricalcolo 

Chiara Avanzo  

del vitalizio con nuovi parametri e conseguente riduzione 
del 30% del vitalizio per gli ex consiglieri; 2. innalzamento 
dell’età a 66 per ottenere il vitalizio, con una penalizzazione 
del 10% in caso di pensionamento a 60 anni; 3. risparmio 
per la Regione di circa due milioni di Euro l’anno grazie 
alla possibilità di una previdenza complementare per i con-
siglieri in carica; 4. introduzione del divieto di cumulo tra 
trattamenti previdenziali (somma di più vitalizi).
Questa legge è un buon risultato, non ottimo. Personal-
mente avrei preferito che si tenesse una linea più decisa, 
ma il rischio di non riuscire nemmeno a discutere la legge 
in aula e non raggiungere nessun risultato era troppo forte 
e pertanto, si è dovuto accettare quel compromesso che in 
politica permette di raggiungere l’obiettivo di riforma .

Nei molti dibattiti in Consiglio Provinciale, invece, non sono 
mancati temi molto importanti per la nostra valle, quali la 
sanità e quindi il futuro dell’ospedale San Lorenzo e la via-
bilità.
Dubbi, incertezze e preoccupazioni circa l’Ospedale di 
Borgo, che la popolazione della Valsugana e del Tesino mi 
manifesta, sono ben note e molto spesso condivise dagli 
amministratori locali. Io stessa avverto l’incertezza in cui 
è avvolto il “nostro” ospedale. Il dialogo con l’Assessora 
alla Sanità non è mai venuto meno e molte rassicurazioni 
sono state date, ma ancora non è noto quale sarà il disegno 
complessivo che la politica vuole dare alla sanità trentina. 
A breve, sicuramente prima della pausa estiva, la riflessione 
sulla rete ospedaliera territoriale verrà discussa in Giunta 
Provinciale. Qualche anticipazione è stata data. L’Assesso-
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ra infatti rassicura sull’attività di pronto soccorso e confer-
ma che non subirà alcuna riduzione di orario. Quello di Bor-
go sarà un servizio come tutti i presidi di pronto soccorso 
del territorio trentino; è poi previsto un potenziamento di 
personale nel turno pomeridiano in stagione turistica. Sul 
reparto di ortopedia si è investito molto finora e si intende 
continuare a farlo, anche in previsione di collaborazione 
con l’ospedale Santa Chiara prevedendo la programmazio-
ne di interventi traumatologici minori. Verrà mantenuto a 
livello locale il laboratorio ematologico per risposte rapide, 
mentre ci sarà il trasferimento di attività diagnostiche più 
complesse all’ospedale centrale di Trento. Odontostomato-
logia è e rimarrà “reparto d’eccellenza”. Per quanto riguar-
da il reparto di ostetricia e ginecologia, mancando il punto 
nascita, si intende garantire e rafforzare il supporto al parto 
potenziando il percorso di accompagnamento al parto per 
la futura mamma e un’adeguata assistenza post parto per 
mamma e bambino. Le parole rassicuranti dall’Assessora 
confermano che non è in atto alcun depotenziamento della 
struttura. Il mio ruolo di Consigliere sarà comunque quello 
di continuare a vigilare, come fatto finora, affinché tali pa-
role vengano mantenute e soprattutto che in tempi rapidi 
vengano intraprese le azioni per attuare quanto program-
mato. 
Altro tema importante è quello della viabilità. In questo 
momento ci si trova difronte a significative restrizioni dei 
bilanci dovute alla pesantissima crisi economica e agli 
obblighi assunti nei confronti del contenimento del debi-
to pubblico nazionale. Basti pensare che oltre un terzo del 
bilancio provinciale è destinato allo Stato italiano. Questa 
situazione ha visto la Giunta provinciale costretta ad ef-
fettuare una riprogrammazione degli investimenti pubblici 
che prevede l’avvio di opere già appaltate o immediata-
mente cantierabili e una riprogrammazione delle altre ope-
re. Tra le opere che vedono la loro realizzazione slittare in 
avanti negli anni c’è la Variante di Strigno. Notizia che non 
è stata accolta positivamente da molti, soprattutto perché 
si parla di questa opera ormai da troppi anni. Fortunata-
mente ci sono anche buone notizie. La giunta provinciale 

Dal Consiglio Provinciale
ha approvato il Piano per la Viabilità 2014-2018, il cui am-
montare è di circa 60 milioni di euro. Nel piano è inserito 
anche l’importante intervento di messa in sicurezza della 
S.S. 47 sia in prossimità del comune di Ospedaletto che in 
corrispondenza dell’attraversamento pedonale della statale 
presso la stazione ferroviaria di Strigno. Opere queste che 
unite ad altre di minore entità, prevedono una spesa di oltre 
5 milioni di euro. 
Sono poi previsti interventi di messa in sicurezza dei due 
tratti critici del passo del Brocon: in estate verrà incremen-
tata la rete di paravalanghe nel tratto tra gli impianti sciisti-
ci della località Marande e il passo, contemporaneamente 
verrà ultimata la progettazione per il completamento delle 
opere paravalanghe, le gallerie lungo la strada in direzio-
ne Valle del Vanoi, che verrà realizzata nella primavera del 
2015. Per quanto riguarda infine la strada del Passo Man-
ghen, in collaborazione con l’amministrazione comunale, 
sono in costante dialogo sia con l’Assessore che con gli or-
gani competenti per riuscire a reperire i fondi necessari per 
l’importante intervento di rettifica della cosiddetta “curva 
del Rocolo” e per poter proseguire nella realizzazione delle 
opere paravalanghe.
Vorrei sottolineare che per motivi di spazio ho potuto af-
frontare solo pochi temi, i più importanti. Sono però asso-
lutamente disponibile a fornire risposte o approfondimenti, 
accogliere proposte e osservazioni sia presso il mio ufficio 
nella sede dei Gruppi consiliari in Vicolo della Sat, 12 a 
Trento, sia presso la sede della Comunità di Valle a Borgo 
dove sono presente tutti i lunedì mattina dalle 8.30 
alle 11.30 Infine, sto organizzando per l’autunno un 
incontro pubblico con il Presidente della Provincia 
Ugo Rossi, sarà un’opportunità per approfondire le atti-
vità della giunta e per approfondire i temi importanti della 
nostra Valle. 
Auguri a tutti voi di una serena estate.

Grazie
Chiara Avanzo
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spazio bibliotecaSpazio
Biblioteca

Dopo le pagine Facebbook (https://www.facebook.
com/bibliotecatelve) e Google+ (https://plus.goo-
gle.com/106394007484694817627/posts), ecco dun-

que l’approdo al web. FB e G+ sono sicuramente strumenti 
importanti ed utilissimi per dare informazioni sugli avveni-
menti che ci riguardano, sulle novità, sulle proposte cultu-
rali. Al tempo stesso però sentivamo l’esigenza di mettere a 
disposizione anche una serie di dati che costituiscono l’os-
satura della Bilioteca: elementi più stabili nel tempo, come 
l’offerta libraria, le sezioni librarie, i DVD disponibili al pre-
stito, gli orari di apetura… Accanto a questo abbiamo 
anche pensato e costruito il sito come contenitore: 
con un clic è possibile visualizzare e/o scaricare la 
lista, con descrizione, degli ultimi libri acquista-
ti. Anche l’elenco dei DVD, per adulti e ragazzi, è 
a disposizione, insieme ad alcune liste di proposte 
librarie per ragazzi. Prossimamente, compatibilmente 
con le norme sui diritti d’autore, si potranno visualizzare 
e scaricare le pubblicazioni curate dall’Amministrazione 
comunale. A libero accesso sono anche oltre 1.600 libri 
elettronici in lingua italiana; si tratta, per lo più, di classici. 
Un’ulteriore sezione di e-book comprende testi, in lingua 
originale, delle principali lettrature europee (inglese, tede-
sca, spagnola, francese). Tutti possono essere scaricati sul 
proprio computer, tabet, e-reader.

Un altro elemento, presente in 
ogni pagina del sito, è il colle-
gamento ad un semplice mo-
dulo di richiesta: informazioni, 
proposte, commenti, richieste di 
acquisto trovano il loro spazio e 
la nostra conseguente risposta. 

Da qualche tempo anche la Biblioteca è presente in internet con un suo 

proprio sito (https://sites.google.com/site/bibliotecaditelve/).    

La nostra speranza è che questo strumento sia sempre più 
usato affinchè la Biblioteca possa essere ancora di più un 
bene ed una risorsa di tutti e per tutti.
Per il prossimo futuro stiamo preparando una pagi-
na dedicata ai giovani: uno spazio-contenitore inte-
rattivo e di condivisione.
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SPAZIO BIBLITECA

Quando si trat-
ta di impara-
re una secon-

da lingua, prima si 
comincia e meglio 
è. I bambini inizia-
no ad apprendere la 
loro madrelingua ( o 
le loro madrelingue) 
già da quando sono 

in grembo. I bambini riconoscono in modo innato 
le voci e le intonazioni intorno a loro, sono “pre program-
mati” per imparare le lingue. Le ricerche indicano che la 
grammatica può essere imparata in maniera madrelin-
gua soltanto fino all’età di 7 anni (sono molte le ricerche 
sull’argomento); non è possibile che un bambino impari 
una seconda lingua come la lingua madre dopo i 7 anni. 
E’ davvero importante cominciare il prima possibi-

le; l’inglese, o qualsiasi altra lingua, può diventare 
parte concreta delle strutture cognitive. Quando un 
bambino impara una seconda o una terza lingua entro i 6-7 
anni, questa lingua diventa parte dei suoi “sentieri” neurali, 
la lingua è davvero creata a livello del cervello; dopo i 7 anni 
tutto il processo cerebrale è differente.

Nel recente passato, la Biblioteca ha organizzato 2 
corsi di avvicinamento alla lingua inglese per bam-
bini dai 3 ai 6 anni. Ora sono anche a disposizione 
alcuni libri bilingui, in italiano ed inglese, rivolti pro-
prio ai più piccoli. Sono collocati in uno spazio proprio e 
contraddistinti da un’etichetta colorata.
Leggere brevi storie in un’altra lingua, può essere un modo 
leggero e divertente per stimolarne l’acquisizione. E con-
siderato quanta fatica, tempo e risorse costa a noi adulti 
l’apprendimento di una seconda lingua, leggere con i nostri 
figli in inglese può rivelarsi anche un buon investimento.
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dall’Ente gestore

Scuola equiparata
dell’Infanzia di Telve

dalle scuole

Riprendiamo il titolo con cui ci siamo lasciati nel precedente bol-
lettino comunale per informarvi che la Scuola Equiparata dell’in-
fanzia di Telve dal mese di marzo ha aperto i suoi battenti ai 

piccoli alunni che erano decisamente impazienti di riappropriarsi dei 

... La nuova scuola materna 

ha preso forma!  

Volontari e non che hanno reso possibile l’inaugurazione

I bambini

Le autorità

propri spazi. Ed è proprio a loro, alle loro parole e 
alle loro emozioni che vogliamo affidare l’incarico 
di raccontarvi il festoso giorno dell’inaugurazione, 
avvenuta il 31 maggio scorso.

“Si festeggia la Scuola ... è come un compleanno 
della Scuola, perché è nuova ...  è stata ristruttu-
rata, cioè è stata ripitturata dentro .... Già che era 
rotta, sono venuti dei signori e l’hanno un po’ rifat-
ta .... Hanno distrutto la sabbiera e adesso c’è quel-
lo scivolo lungo, lungo per i passeggini .... Hanno 
distrutto il cancello al di là, perché credo che non 
potevano avere due cancelli e hanno fatto il muro 
e il prato .... Nelle aule ci sono i mobili nuovi, un 
quadrato con gli specchi per i giochi, la pedana di 
sopra, la pedana senza scivolo di sotto, il soleggia-
tolo, le sedie nuove, i muri ognuno di un colore di-
verso dall’altro .. .. La sala da pranzo l’hanno fatta 
più grande, c’è la finestrella nuova per dare i piatti 
in cucina, le nicchie che adesso ci hanno fatto gli 
armadi .... “
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di Maurizia Pecoraro e Marina Bortolini

Scuola primaria
di Telve

Ci fa piacere accogliere l’invito dell’Amministrazione 
Comunale di condividere con la cittadinanza il pro-
getto “Oasi di Valtrigona” realizzato in colla-

borazione con il W.W.F. ed il Comune di Telve.
I ragazzi stessi hanno delineato in sintesi tutto il lavoro: 
“Quest’anno, noi alunni della classe IV della Scuola Primaria 
di Telve, abbiamo accolto la proposta di diventare esploratori 
del paese. Il nostro compito è quello di osservare, scoprire e 
conoscere il suo territorio, l’ambiente naturale, gli edifici, le 
piazze, gli angoli caratteristici e di individuare le cose più in-
teressanti da proporre ai turisti che decidono di trascorrere 
qualche giorno di vacanza a Telve”.
Nel corso delle attività opzionali del venerdì, ma anche nel-
le ore curricolari delle varie discipline, gli alunni hanno 
elaborato, con linguaggi diversi, le varie esperien-
ze effettuate nel corso delle passeggiate finalizzate 
alla riscoperta del paese e nelle varie uscite sul ter-
ritorio, iniziate con la visita all’Oasi Naturalistica di 
Valtrigona (1632 m). Il cuore del lavoro è stato sicuramente 
il vivere in prima persona con occhi curiosi questa scoperta. 
In seguito la classe si è cimentata con la realizzazione di un 
grande pannello espositivo che ha avuto la funzione di co-
stituire il comune denominatore delle conoscenze acquisite 
durante il percorso didattico effettuato; tale prodotto sarà 

“Progetto Oasi di Valtrigona” 

a cura della classe quarta  

Approfittiamo di questo spazio per ringraziare e salutare il maestro Franco Rinaldi che dopo quasi quarant’anni di 
ininterrotto servizio presso la nostra scuola, ha raggiunto -un po’ a malincuore- l’età pensionabile.
Gli auguriamo che il nuovo periodo a cui va incontro rappresenti una lunga, lunghissima estate da vivere in perfetta 
serenità.
Le colleghe

esposto al Centro Visitatori dell’Oasi e in occasione della Sa-
gra di San Michele il prossimo 28 settembre 2014.
Inoltre, nel secondo quadrimestre, i bambini hanno preparato 
un depliant pubblicitario di alcune proposte di passeggiate 
per le vie di Telve con un fine particolare, corredato da mappe 
e relativi commenti e suggerimenti; questa documentazione 
ci è stata gentilmente stampata dalla Biblioteca Comunale.
In questa esperienza scolastica sono confluite varie aree di-
sciplinari: dalla geografia alle scienze, dal disegno alla musi-
ca, dall’attività motoria all’educazione civica e non per ulti-
ma la lingua italiana con le diverse tipologie testuali. 
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dalle Insegnanti

Scuola Media
di Telve

In memoria dei cento anni trascorsi dallo scoppio del 
primo conflitto mondiale, gli studenti delle classi terze 
della Scuola secondaria di primo grado “Don Milani” di 

Telve hanno approfondito, non solo sui libri di testo, l’ar-
gomento con esperti, laboratori ed un’uscita sul territorio. 
La Grande Guerra è stata affrontata con un labora-
torio sui documenti dell’Archivio della scrittura po-
polare, proposto dagli esperti del Museo storico di 
Trento e offerto dalla Amministrazione comunale 
di Telve. Lettere dei soldati trentini, arruolati nell’esercito 
austroungarico  fin dallo scoppio del conflitto, cinque testi-
monianze di persone comuni che hanno vissuto sul fronte 
orientale la tragedia della guerra. Foto sbiadite di ragazzi in 
divisa, vite familiari interrotte, giorni in treno per raggiungere 
i campi di battaglia, luoghi lontani… Galizia, Bucovina, Voli-
nia… Gli studenti hanno letto  i testi delle lettere dei soldati, 
testimonianze scritte di difficoltà estreme e, per una mattina, 
la classe si è trasformata in un laboratorio; in piccoli gruppi 
hanno decifrato le scritture, con gli errori di chi non era abi-
tuato a scrivere correttamente. Dalle righe delle lettere 
è emerso uno spaccato di vita inimmaginabile per i 
ragazzi d’oggi…La partenza per la guerra, i soldati stipati 
nei vagoni dei treni, la malinconia di chi doveva lasciare i 
propri cari, l’arrivo in Galizia, le marce estenuanti, i turni di 
guardia, il cibo scarso e l’acqua sporca, il riposo sulla paglia, 
la scarsa igiene ed i pidocchi… l’incontro con gli abitanti 
della Galizia, sporcizia e miseria, il confronto con altri popoli, 
tutti sudditi dell’Impero austroungarico, tutti vittime di una 
guerra, costretti a lasciare le loro case… la trincea, gli assalti 
dei nemici, i corpo a corpo con le baionette, la rassegnazio-
ne quotidiana alla morte…la prigionia in Siberia, le estreme 
condizioni di vita, il tifo, la mancanza di medicine… il ritor-

La Grande Guerra: dal contesto mondiale a quello locale  

no, le macerie delle case che avevano lasciato…nessuno di 
questi contadini, falegnami aveva previsto un’esperienza del 
genere… 
Alla Scuola media di Telve, la Grande Guerra, dal contesto 
mondiale ad uno più locale significa  incontrare, con grande 
piacere il dott. Luca Girotto, che da alcuni anni affascina gli 
studenti con i reperti bellici e la sua ricca, curata e precisa 
documentazione. I luoghi, prima dei bombardamenti e dopo, 
le montagne ed i ghiacciai si fanno più familiari per i ragazzi 
e la riflessione sulla guerra più vicina a loro. E fra una pagina 
del libro di testo di storia e una poesia di Giuseppe Ungaretti, 
le classi hanno incontrato in biblioteca Antonia Dalpiaz, pre-
sente ancora una volta per catturare la loro attenzione con 
letture di libri della mostra bibliografica “Le storie che rac-
contano la Storia”, la tragedia delle guerre nelle pagine di 
testi per informarsi, per riflettere, per capire. A conclusione 
del percorso, in collaborazione con l’Assessorato alla cultura 
del Comune di Grigno, è stata effettuata la visita guidata al 
Trincerone, manufatto noto a molti solo nel nome, in parte 
in corso di restauro. Il periodo estivo è fitto di iniziative per 
commemorare il centenario della Grande Guerra: ai ragazzi 
un invito a parteciparvi e a leggere i libri consigliati dalla 
biblioteca! E buone vacanze!!
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Associazione
Alpini di Telve
di Maurizio Agostini

Dal 15 febbraio 2014, giorno in cui si è svolta l’assem-
blea annuale dei Soci presenziata dal Presidente 
Provinciale Pinamonti Maurizio, il Gruppo Alpini ha 

un nuovo Consiglio Direttivo. Eccolo:

Capogruppo  Paterno Igor

Vice capogruppo Zanetti Massimo

Cassiere  Agostini Rodolfo

Segretario  Agostini Maurizio

Consiglieri
Zanetti Federico, Franceschini  Luca, Pecoraro Ro-
berto, Trentinaglia Clemente, Pevarello Giampie-
tro, De Aliprandini Enrico, new entry: Capra Gian-
ni, Zanetti Fabio, Zanetti Mauro.

Il gruppo ANA è protagonista nella vita sociale del paese.   

La neoeletta Direzione ha ringraziato gli altri candidati che 
si sono proposti (Michele) e i consiglieri impegnati nel pre-
cedente progetto (Ervin, Antonio e Renato P.). Nella stessa 
serata con il Presidente Pinamonti ci siamo recati alla Casa 
di Riposo di Borgo, la Sezione di Trento, ha onorato con una 
targa ricordo il Capo Gruppo uscente Renato Pecoraro, 
toccanti i momenti di quell’incontro. Lui stesso ci ha 
consegnato una lettera, il cui contenuto conclude in 
bellezza il Suo mandato quinquennale. Ha ribadito il 
ricordo positivo di tutti noi, spronandoci a prosegui-
re l’attività con ottimismo e speranza per il futuro.
Durante l’assemblea il Segretario ha illustrato una relazione 
dettagliata delle attività svolte, evidenziando le numerose 
iniziative realizzate nel corso del 2013 e mettendo in luce, 
in modo particolare lo sforzo organizzativo del Gruppo con 
più di 2000 ore spese per la Comunità. Un impegno forte 
che non è mai venuto meno, grazie alla disponibilità degli 
Alpini, dei soci aggregati che affiancano il gruppo nelle ma-
nifestazioni. Occasioni importanti che hanno sempre più 
cementificato il Gruppo.
E’ stata poi la volta del Cassiere che ha aperto la sua re-
lazione facendo rilevare la dimensione dello sforzo orga-
nizzativo anche attraverso i numeri del quadro economico 
dell’associazione, che risulta solida e che può guardare agli 
impegni futuri con sereno ottimismo.
L’assemblea si è conclusa con i saluti del Presidente Pina-
monti che ha auspicato l’impegno di proseguire sulla stra-
da del servizio della Comunità.
La novità, che interesserà tutti i soci aggregati “amici degli 
Alpini”, emersa dall’Assemblea Ordinaria è la nuova figura 
di riferimento, Agostini Stefano, al quale è stato richiesto di 
salvaguardare e riportarci le esigenze di questa importante Nuovo direttivo alpini 2014



27NUMERO 60 .  AGOSTO 2014

dalle associazioni
risorsa che numericamente incide per una buona percen-
tuale dei nostri iscritti.
Il 9 marzo una nostra delegazione ha raggiunto 
Trento per l’Assemblea Elettiva che ha confermato 
Pinamonti alla guida delle penne nere trentine. La 
giornata è iniziata con una messa in Duomo alla presenza 
dell’arcivescovo Luigi Bressan per poi proseguire con gli 
onori al Vessillo della Sezione di Trento in Piazza Duomo e 
la sfilata per le vie del centro storico con tanto di fanfara. Il 
tutto ha accompagnato gli alpini fino alla sala della Coope-
razione Trentina. La burocrazia e gli inaccettabili privilegi 
politici sono stati i temi sui quali il Presidente ha voluto di 
più soffermarsi nella propria relazione. Ma non solo, l’ani-
mo del volontariato trentino che opera a favore del bene 
comune, sa che al termine del suo compito non ha nessun 
vitalizio se non la nostra profonda gratitudine. L’obietti-
vo principale per gli alpini trentini rimane quello 
di portare a Trento l’ Adunata Nazionale nel 2018.
Le molte attività programmate per il semestre in corso, 
sono state confermate:

 Sabato 15 marzo serata danzante organizzata con i  Vi-
gili del Fuoco Volontari, di comune accordo si è scelto di 
destinare parte del ricavato, in favore della ricerca sulla 
sclerosi L.A. (SLA).

 Domenica 06 aprile, animati dal tradizionale spirito di ag-
gregazione, più di cinquanta fra Alpini, familiari ed amici 
ci siamo ritrovati per l’annuale pranzo sociale, durante il 
quale molti presenti sono stati premiati dalla ricca lot-
teria interna. Giornata importante per ricordare con la 
testimonianza della delegazione del Gruppo Alpini di 
Molina di Fiemme i momenti di lavoro e di solidarietà a 
cui pochi alpini rimasti ancora in vita hanno collaborato, 
cioè alla costruzione del bivacco “al mangheneto”. La Di-
rezione ha colto questo incontro per riprendere in mano 
quei rapporti umani e far conoscere la storia e quelle per-
sone con le quali abbiamo condiviso più di 25 anni fa co-
muni esperienze di vita. La targa consegnata dal nostro 
Capogruppo riassume, raccoglie e conserva ricordi del 
passato, fa capire meglio il presente e guarda con occhi 
attenti le scelte future del nostro Gruppo!

 I giorni 10 e 11 maggio “spedizione” all’ 87° Adunata 
Nazionale, a Pordenone. Saliti in pullman i nostri telvati 
si raccontano…, clima di festa e di autenticità. Arrivati 
nelle aree attrezzate i nostri si sono “sistemati” allesten-
do i gazebo, tende e cucina. In città le penne nere sono 
ovunque, le mura sono tappezzate di Bandiere tricolori. 
La gente socializza con noi e ci fanno i loro apprezza-
menti soprattutto per la determinazione trentina. Prima 
di andare in branda (nessun obbligo di rientro), ci siamo 
ritrovati con altri valsuganotti a giocare alla morra, un 

raggio a briscola e un “bicier de vin”. Grande entusiasmo 
per la sfilata domenicale, purtroppo investita dal tempo-
rale, ma gratificati dagli applausi lungo tutto il percorso. 
Veci e boci anche questa volta hanno lasciato un ricordo 
che fa davvero bene anche allo spirito. L’anno prossimo 
l’Adunata si terrà a L’Aquila.  

 Ritornati al nostro Paese altri impegni di lavoro ci aspettano:
 Ordinamento dell’assemblea nella nostra sede dei capi 
gruppo di zona;

 Domenica 25 maggio, ci siamo recati a Roncegno, dove 
il gruppo Alpini ha celebrato i suoi primi 85 anni di vita, 
abbinato il ventesimo Raduno di zona della Valsugana e 
Tesino. Grande sfilata per le vie principali del centro ter-
male al suono della Fanfara della Sezione Ana di Trento. 
Lo stesso giorno due nostri atleti, Roberto e Maurizio, 
hanno ben figurato alla Gran Fondo del Centenario di 
Montebelluna (TV), manifestazione sportiva di levatura 
Nazionale, che si colloca proprio nell’anno in cui ricorre 
il Centenario dall’inizio della Grande Guerra. L’evento è 
stato preparato proprio per ripercorrere i luoghi che furo-
no teatro di sanguinose battaglie nel periodo compreso 
fra il 1914 e il 1918.

 Sabato 31 maggio, attività di mescita all’inaugurazione 
della Scuola Materna;

 Domenica 08 giugno, Festa della Famiglia a “malga baessa”, 
in concomitanza della conclusione dell’anno scolastico;

 Altre collaborazioni avvenute al di fuori dell’ordinario: 
Gran Fondo “Sportfull Dolomiti Race”, gara ciclistica in 
parte transitata sul nostro territorio, la cui direzione ci 
ha coinvolto nell’evento, ha richiesto il nostro supporto 
operativo e logistico sugli incroci di nostra competenza.

Siamo poi intervenuti con altre associazioni del paese, alla 
prima edizione della Dolomiti “Lagorai mtb challenge”, cor-
sa a tappe in mountain bike con passaggio a Telve. Alcuni 
nostri “fuoriclasse” hanno presenziato alla serata d’arrivo. 
Apprezzato il nostro intervento.
Restano in programma altri impegni fissi e altrettanto im-
portanti: come la sistemazione e manutenzione della stra-
dina che porta alla teleferica, interessata anche quest’anno 
da importanti danni atmosferici. Già alcuni nostri Soci “ma-
estri esperti”, si sono adoperati per metterla in sicurezza.
Il mese di giugno è stato ricco di attività, ma offuscato dal 
grave lutto che ha colpito la famiglia Casagrande di Ronchi, 
il figlio Simone “amico degli Alpini” è andato prematura-
mente “avanti”. Lo abbiamo accompagnato con il nostro 
Gagliardetto. 
La Direzione del  Gruppo in prossimità della bella stagione, 
almeno ce lo auguriamo, coglie l’occasione per augurare 
un’estate serena a tutti i Soci, amici del Gruppo e all’intera 
comunità.
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Associazione 
amici del museo
di Giulio Pecoraro

dalle associazioni...

Importante momento dell’Associazione è stata l’assem-
blea dei soci tenutasi il 21 marzo 2014, nella quale sono 
stati approvati la relazione sull’attività svolta e il bilan-

cio consuntivo 2013, l’attività e bilancio preventivo 2014. 
Continua la raccolta, pulizia e collocamento degli oggetti 
donati presso la sede di via Santa Giustina. Come l’anno 
scorso, anche per il 2014, il Museo sarà aperto ai vi-
sitatori, ogni primo sabato del mese con orario 8.30 

Assemblea dei soci per l’approvazione dell’attività.   

– 12.00, per il periodo aprile - novembre. È stato inol-
tre avviato l’iter della domanda di riqualificazione della sala 
ex banda. Come ormai da tradizione, il Museo verrà aperto 
in occasione della festa di San Michele. Per chi desiderasse 
visitare il museo o donare degli oggetti, è sufficiente con-
tattare il presidente Pecoraro Giulio al numero di telefono 
0461/766326 o la biblioteca di Telve al numero di telefono 
0461/766714.
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di Valentina Campestrini

dalle associazioni...

Associazione
Ecomuseo del Lagorai

Vogliamo parlare di paesaggio ovvero di ciò che noi 
vediamo attraverso gli occhi del cuore, delle emo-
zioni, dei racconti di chi ci ha preceduto. Paesaggio 

è alla base dell’esperienza ecomuseale e quest’anno si è 
cercato di darne un particolare valore attraverso la defini-
zione di alcuni progetti ed iniziative che permettano a tutti 
di conoscerlo, valorizzarlo, apprezzarlo.
Per capire il nostro presente bisogna partire dal-
la conoscenza delle nostre radici ed è per questo 
motivo che una delle prime attività proposte dalla 
nostra associazione è stata la definizione di un pro-
getto che possa portare alla conoscenza di come era 
caratterizzato il nostro territorio in passato. Grazie 
al finanziamento della fondazione CARITRO è stato pos-
sibile avviare un percorso che porterà alla costruzione di 
un’immagine di quello che è stato grazie alla realizzazione 
di interviste, di ricerche di documenti e fotografie nei cata-
sti, negli archivi pubblici e privati. Un progetto che vedrà 
coinvolte le scuole con la creazione di laboratori didattici 
mirati: tutto il prodotto finito sarà poi inserito sul sito inter-
net dell’Ecomuseo che a breve cambierà anche parte della 
sua struttura, adattandosi ai moderni layout.
Paesaggio di allora e paesaggio di oggi è lo scopo 
delle camminate che verranno realizzate ogni gio-
vedì durante i mesi estivi a partire dal 21 giugno 
giornata per eccellenza dedicata al paesaggio e che porte-
ranno alla scoperta degli scorci più preziosi dei nostri paesi 
e delle nostre montagne coniugando anche l’aspetto eno-

Paesaggio rurale, paesaggio dell’anima, luoghi che ci sanno narrare 

uomini che li vogliono ascoltare: un legame indissolubile che da sempre 

ci ha legato all’ambiente in cui siamo nati.   

gastronomico legato alla valorizzazione dei prodotti locali e 
delle aziende agricole del posto.
Cibo e paesaggio è stato inoltre l’argomento di un interes-
sante workshop al quale la nostra associazione ha parte-
cipato a Fiavè dal 2 al 4 maggio dove le varie realtà eco-
museali italiane hanno raccontato le loro esperienze in 
merito lasciando spazio alle innovazioni attivate dai presidi 
slowfood e dall’importanza della collaborazione con essi. 
All’interno del nostro territorio è infatti nato il presidio slow 
food del formaggio di malga del Lagorai che porta a valoriz-
zare l’antica arte contadina delle malghe.
L’evento principale della nostra attività annuale 
è da alcuni anni la realizzazione della camminata 
enogastronomica Passeggiando nell’Ecomuseo che 
quest’anno si terrà il 7 settembre e che vedrà una 
modificazione nell’itinerario rispetto all’anno scor-
so per permettere ai visitatori di osservare il pae-
saggio antico dei terrazzamenti e dell’agricoltura di 
una volta, ma allo stesso tempo di assaporare il gusto dei 
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prodotti tradizionali locali, parte integrante ed identificati-
va del nostro paesaggio. L’iniziativa prevederà anche dei 
momenti di intrattenimento tematici e per famiglie con lo 
scopo di festeggiare e valorizzare il più possibile il paesag-
gio. Non mancate quindi!
Sul tema del paesaggio si concentrerà anche la no-
stra colonia estiva Ascolta la Natura, quest’anno 
particolarmente partecipata: vuole essere uno stru-
mento per permettere anche alle nuove generazioni di im-
medesimarsi nella conoscenza della bellezza che i nostri 
luoghi ci sanno narrare, evocare, insegnare.
Prima di salutarci, rinnovando l’invito a partecipare a que-
ste iniziate che vogliono portarvi a scoprire il paesaggio, 
vorrei rivolgere un grande ringraziamento a tutti i 
membri del direttivo uscente che per anni hanno 
ricoperto il ruolo di consiglieri: a Giulio, Carlo, Ser-
gio, Gianfranco e Siro va la nostra riconoscenza per 
aver contribuito con la loro passione a prendersi 
cura del territorio in cui abitiamo. Un caloroso ben-
venuto e augurio di un buon lavoro a Antonio, Elisa-
betta, Sergio, Elisa e Mariuccia che hanno intrapre-
so assieme a noi il cammino ecomuseale.

Direttivo uscente
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di Riccardo Pecoraro

Associazione
nazionale del Fante

dalle associazioni...

L’Associazione Nazionale del Fante – sezione di Telve 
è attiva, come tutti gli anni scorsi, nella collabora-
zione alle varie manifestazioni culturali, sportive e 

turistiche che vengono organizzate sul territorio comunale. 
Il 1 giugno 2014 alcuni nostri rappresentanti hanno parteci-
pato al Raduno Nazionale dei Fanti, svoltosi a Vicenza (ve-
dasi fotografia), sfilando con lo striscione e la bandiera della 
Sezione di Telve.
Durante l’estate poi, l’Associazione prenderà parte al 
progetto di recupero di un tratto del sentiero che 
partendo dall’Ospedale Militare Austro-Ungarico, 
sottoposto ad un intervento conservativo nei mesi 
scorsi e a cura del Comune di Telve, conduce a Malga 
Cere. Questi interventi sono eseguiti nell’ambito delle cele-
brazioni per il centenario della prima Guerra Mondiale.
Domenica 6 luglio 2014 si è svolta la tradizionale “Festa 
del Manghen 2014” al bivacco “La Trincea”, nei pressi 
del Passo Manghen, con piatti tipici, panini e bevande varie. 
Tutta la popolazione è invitata e confidiamo in una numero-
sa partecipazione.
Concludiamo con un caloroso saluto a tutti i cittadini e con 
il nostro motto: 
“Il Fante fu il seme, la Vittoria il frutto. ”

In progetto il recupero del sentiero che porta al’Herta Miller Haus   
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Associazione 
il tempo
di Elisa Pecoraro

dalle associazioni...

Come anticipato nel numero scorso, l’Amministrazio-
ne Comunale di Telve, in collaborazione con l’As-
sociazione Missioni Francescane Trento Onlus e il 

Centro per la Formazione alla Solidarietà Internazionale 
della Provincia ha proposto il progetto “Passaggi di 
Tempo”, un viaggio nella conoscenza di una storia 
quanto mai radicata nel nostro paese, quella dei 
missionari. In particolare le figure che sono al centro di 
questo progetto sono tre nostri compaesani missionari in 
Boliva, tutti facenti parte dell’Ordine Francescano: padre 
Eribero Baldi (Telve 1924- Cochabamba 2005), padre Erme-
negildo Franzoi (Telve 1927- Cochabamba 2013) e padre 
Pompeo Rigon (Telve 1926-Cochabamba 1991). Per ricor-

Viaggio alla scoperta dei missionari di Telve in Bolivia, 

per non dimenticare   

darli nel mese di febbraio è stata allestita nelle sale 
della Biblioteca Comunale di Telve una mostra che 
presentava le figure dei tre missionari (profili perso-
nali, storia religiosa, storia famigliare),le principali opere 
da essi realizzate in Bolivia (ospedale di Ibuelo, centrale 
elettrica di Totora e Centro per la Formacion de la Mujer 
Campesina a Mizque, Stade e lagunas nella parrocchia di 
Pasorapa). Il materiale della mostra è stato recuperato in 
parte presso l’archivio dei frati francescani a Trento e in 
parte dalle famiglie d’origine: fotografie, lettere autografe, 
articoli di giornale, libri e pubblicazioni, opere di pittura 
di padre Ermenegildo Franzoi. Una sezione della mostra è 
stata dedicata alla Bolivia, con esposizione di carte geo-
grafiche, artigianato tessile, strumenti musicali, fotografie e 
una selezione di libri. La mostra è stata ampiamente visita-
ta, anche dai bambini del primo ciclo delle scuole primarie.
Venerdì 14 febbraio presso la sala riunioni della 
Biblioteca di Telve si è svolto l’incontro “Viaggio 
nella geografia: sguardi sulla Bolivia”la serata aveva 
come tema “geografia umana sulla Bolivia con l’ausilio di 
mappe multimediali”con l’obiettivo di approfondire il con-
testo territoriale, con particolare attenzione alla provincia 
di Cochabamba. Il relatore è stato Federico Gianoli, tecnico 
analista del GIS (Geographic information System). Vener-
dì 28 febbraio è stata data voce ai frati francescani 
fratelli di missione. Il tema era: “Missione” Bolivia. 
Uno sguardo di approfondimento sulla storia della missio-
ne francescana in Bolivia con particolare riferimento alle 
figure di padre Eriberto Baldi, padre Ermenegildo Franzoi 
e padre Pompeo Rigon. I relatori sono stati padre Mauri-
zio Valcanover e fra Ivo Riccadonna. Venerdì 14 marzo Partecipanti al viaggio in Bolivia
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Nell’ambito del progetto Passaggi di Tempo è nata a Telve l’As-
sociazione Culturale “il Tempo”: in questo inizio di attività le ener-
gie di tutti sono concentrate nella realizzazione del progetto, e in alcune 
attività di autofinanziamento. La prima proposta, che ha avuto un ottimo 
successo di partecipanti è stata la “Gara di Torte” proposta nell’ambito 
della Festa della Famiglia in Val Calamento. Le idee e i progetti sono tanti, 
e la volontà è quella di continuare a incontrarci in un clima di allegria e di 
impegno come è stato fin dal principio. Per ora ci attende un’avventura 
boliviana che sicuramente ci fornirà entusiasmo e spunti per proporre 
attività nuove ed interessanti nel corso dell’autunno. Vogliamo ringra-
ziare da subito quanti hanno creduto in noi e ci hanno sostenuto 
fin dai primi passi, in particolare l’Amministrazione Comuale, la 
Cassa Rurale Valsugana e Tesino e il BIM Brenta.

la serata forse più attesa e 
sentita: la testimonianza 
diretta dei famigliari e di 
alcuni telvati che hanno 
avuto la fortuna di vivere 
direttamente la dimen-
sione della missione: “3 
famiglie per 3 missionari” 
ci ha fatto conoscere padre 
Eriberto grazie alla simpatia 
e ai ricordi della sorella Adele 
Baldi padre Pompeo attraver-
so il ricordo dolce e intenso 
della sorella Pia Rigon; padre 
Gildo grazie alla testimonian-
za del nipote Paolo Pevarello e di Gianluca ed Emanuela 
che hanno scelto di sposarsi in Boliva nella sobrietà.  La 
preziosa testimonianza di Flavio Rigon ci ha poi aiutato a 
conoscere meglio le opere realizzate dai missionari e il mi-
glioramento della qualità di vita dei campesinos avvenuto 
grazie ad essi. La serata si è aperta con la proiezione di 
un interessante video realizzato molti anni fa da Lorenzo 
Pevarello, che presentava la realtà di Pasorapa, il paese bo-
liviano in cui lo zio padre Gildo viveva. La conclusione è 
stata affidata al FIM, Fondo di Impegno Missionario, che ha 
presentato una carrellata di tutti i progetti sostenuti dalla 
sua nascita ad oggi: un ulteriore conferma della profonda 
vicinanza che lega Telve alla Bolivia.
Venerdì 28 marzo infine si è svolta un serata con 
tema  “La Solidarietà internazionale: un ponte tra 
comunità” -incontro sulla “cooperazione tra comunità in 
Trentino” : il forte coinvolgimento degli enti locali e la cre-

dalle associazioni

azione di progetti in partenariato con realtà dei paesi dove 
si opera pone la relazione tra comunità come tema centrale 
dei progetti di cooperazione. Relatore della serata è stato 
Stefano Rossi, del Centro per la Formazione alla Solidarie-
tà internazionale, co-autore della pubblicazione “Trentino 
con”, ricerca valutativa sulle esperienze trentine di coope-
razione decentrata tra comunità.
A conclusione di questo primo ciclo di incontri, aperti a 
tutta la popolazione ma pensati soprattutto per i giova-
ni, un gruppo di 9 ragazzi ha deciso di proseguire 
quest’avventura, impegnativa ma entusiasmante. 
E allora via, con incontri formativi, serate di studio 
e di ricerca alle prese con la fotografia, il montaggio 
video e… lo spagnolo! Sì, perché il prossimo 9 ago-
sto si parte, destinazione Bolivia, sulle tracce dei 
nostri missionari: per vedere e conoscere diretta-
mente la storia e le storie,  per essere loro, quando 
torneranno, i protagonisti di altri racconti...

Padre Pompeo Rigon Padre Eriberto Baldi Padre Ermenegildo Franzoi
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Banda Folkloristica
di Telve
del Direttivo

dalle associazioni...

Un concerto straordinario con solisti d’eccezione

“Questa non è una banda ma un’orchestra”, tale 
era il commento più diffuso tra il folto pubblico che 
gremiva in ogni ordine di posto la chiesa parrocchia-

le di Telve in occasione del concerto “Omaggio a Mozart” 
eseguito dalla Banda Folkloristica di Telve e il coro dell’Uni-
tà Pastorale Santi Evangelisti nel mese di maggio-
Il programma, tutto incentrato sulla produzione di Wolf-
gang Amadeus Mozart, presentato e dettagliatamen-
te spiegato al pubblico da Alessandro Fiorese, si apriva 
con la notissima serenata notturna per archi “Eine Kleine 
Nachtmusic” Kv 525 e, proprio perché scritta per archi, l’e-
secuzione della banda di Telve è apparsa del tutto straor-
dinaria data la morbidezza di suono, la precisione ritmica e 
la persuasiva interpretazione imposte al complesso e lungo 
l’intero programma, dall’eclettico M.o  Bernardino Zanetti. 
Seguiva l’esecuzione dell’altrettanto famosa ”Sinfonia dei 
giocattoli” attribuita al papà di Wolfgang, Leopold. Accom-
pagnati dalla banda, nel ruolo di solisti si sono esibiti set-
te ragazzi componenti della banda giovanile, i quali han-
no suonato degli strumentini con cui giocavano i ragazzi  
all’epoca di Mozart. Leopold ha inserito in partitura, con 
precise indicazioni d’esecuzione come qualsiasi altro stru-
mento d’orchestra, l’usignolo suonato da Anna, il triangolo 
da Federica, il tamburo da Filiberto, i campanelli da Maria, 
la tromba da Mattia, il cu cu da Sara, la raganella da Luca. 
I piccoli bandisti hanno mostrato grande sicurezza e feli-
cità nell’esecuzione del primo e del terzo movimento della 
sinfonia.

 Banda Folkloristica e Coro Santi Evangelisti 

rendono omaggio al genio di Mozart   

La prima parte del concerto si concludeva con una rara 
esecuzione del primo movimento della Sinfonia concertan-
te per fiati Kv 297b. L’azzeccata trascrizione del maestro 
Zanetti era già stata eseguita nel 2013, in occasione del 20° 
anniversario di fondazione della banda; a ricoprire il ruolo 
di solisti sono stati chiamati i musicisti, diplomati in con-
servatorio, che hanno mosso i primi passi nel mondo della 
musica nelle fila della banda stessa: Andrea Agostini Oboe, 
Manuel Zanetti Clarinetto, Mauro Battistel Corno e il mae-
stro Bernardino Zanetti Fagotto il quale, poiché impegnato 
nel ruolo di solista, è stato sostituito sul podio dal maestro 
Simone Dalcastagné;  i quattro solisti hanno dato sfoggio 
della loro abilità tecnica fornendo una convincente esecu-
zione d’assieme, alla fine un lungo applauso ha sottolineato 
il gradimento del pubblico.
Nell’intervallo, pensato anche per dar modo alla banda di 
riposizionarsi e far posto al coro Santi Evangelisti, il presi-
dente della Federazione dei Corpi Bandistici della provincia 
di Trento Renzo Braus, ha sottolineato come sia raro poter 
ascoltare un simile programma all’interno del movimento 
bandistico trentino, sia per la scelta dei brani proposti che 
per la qualità dell’esecuzione musicale fornita dalla banda 
telvata.
Le sorprese non erano però finite, insieme alla banda 
e al coro S. Evangelisti si è esibita nella seconda 
parte del concerto, il soprano Ivonne Dandrea che, 
nell’interpretare autorevolmente i brani trascrit-
ti per l’occasione dal maestro Zanetti, il Laudate 
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Dominum Kv 339, il Kyrie e l’Agnus Dei tratti dalla 
messa dell’Incoronazione Kv 317, ha letteralmente 
ammaliato e incantato il pubblico, che l’ha ricom-
pensata con prolungati ed entusiastici applausi. 
Una menzione speciale merita il coro Santi Evan-
gelisti. Espressione dell’unità pastorale di Carzano, 
Telve, Telve di Sopra e Torcegno, e dei maestri che 
l’hanno preparato: Giancarlo Bizzotto per Carzano, 
Ivonne Dandrea per Telve, Antonello Trentin per 
Telve di Sopra, Alex Gasperi per Torcegno, alla sua 
prima esecuzione pubblica ha offerto una prova molto po-
sitiva, accompagnando degnamente, nei brani già citati, il 
soprano solista e offrendo con il bis, due toccanti esecuzio-
ni dell’Ave Verum Corpus, il mottetto capolavoro assoluto 
del genio salisburghese. 
Dunque una serata riuscitissima e davvero speciale per 
tutta la comunità, fatto questo sottolineato alla fine del 
concerto anche dal parroco Don Antonio che ha elogiato 
tutti i protagonisti (ad un sommario calcolo più di cento 
persone) per la loro disponibilità nel cooperare, con lo sco-
po di raggiungere un solo obiettivo comune.

La Banda di Telve e il coro S. Evangelisti

Il maestro Zanetti, il Soprano Dandrea e i piccoli solisti 
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Circolo Pensionati
e Anziani di Telve 
di Silvana Martinello

dalle associazioni...

Voglio però riassumere in questo spazio la gita an-
nuale che quest’anno ci ha portati a visitare 
la Valle d’Aosta e il Piemonte. E’ stata dura rag-

giungere il numero di 45 partecipanti per avere il miglior 
prezzo possibile ma, grazie a Sesto e Gisella che pratica-
mente negli ultimi giorni hanno dato la loro adesione siamo 
riusciti a farcela, eravamo in 46!
Siamo partiti da Telve alle 6.30 del 12 aprile carichi di pa-
nini imbottiti, mele, cioccolatini e colombe pasquali (grazie 
Vanda), non parlo poi del bere, avevamo di tutto!!
Dopo un buon pranzo in un tipico ristorante nel centro di 
Aosta siamo andati con la guida alla scoperta di questa 
bella città, centro turistico, culturale e commerciale.
Il secondo giorno partenza per Courmayeur , situa-
ta in una bella conca alpina ai piedi del Monte Bian-
co. Grande è stata la delusione per non aver potuto salire 
con la funivia al Rifugio Torino a quota 3321 m, causa una 
frana la strada che dal paese portava alla funivia era stata 
chiusa e di conseguenza anche la funivia era chiusa. Pec-
cato perché tanti erano venuti più che altro per fare questa 
esclusiva escursione!! Ma, purtroppo, contro la natura non 
si può fare nulla, se si fosse saputo prima magari si poteva 
salire sul Monte Rosa, invece abbiamo dovuto accontentar-
ci di fare un giro con il pullman a Biella! Pazienza, anche 
Biella è una bella cittadina,piena di giardini e fiori.
Dopo pranzo siamo saliti a quota 1180 m, al Santuario di 
Oropa. Era la domenica delle Palme perciò tutto il gruppo 
compatto ha assistito alla S. Messa delle 16.30 con proces-

Tesseramento, Candelora e Assemblea Generale, ecco alcuni 

appuntamenti che tutti gli anni si ripetono ma che per il nostro circolo 

sono veramente importanti.   

sione degli olivi e lettura del Passio. La sera abbiamo rag-
giunto Torino e il nostro albergo in cui abbiamo soggior-
nato per tre notti. Cosa dire di Torino? Se dici Torino pensi 
alla Sacra Sindone, al Valentino e alla FIAT!! Invece è una 
città piena di bellissimi palazzi, di vie maestose e di grandi 
piazze, insomma ci si accorge che una volta i Savoia erano 
lì di casa! Presso la Mole Antonelliana, che è un monumen-
to bizzarro e affascinante e che è il simbolo della città di 
Torino, abbiamo visitato il Museo del Cinema che, dicono, 
sia uno dei più importanti al mondo. Peccato che non c’è 
stato il tempo per salire con l’ascensore fino alla cupola, si 
sarebbero dovute fare ore di coda e con il programma in-
tenso che avevamo era impossibile perdere tutto quel tem-
po!! Come da programma siamo invece saliti alla celebre 
Basilica di Superga con uno stupendo panorama di Torino e 
visitato il punto dove tanti anni fa si schiantò l’aereo con la 
squadra del Torino. Naturalmente abbiamo anche fatto una 
bella passeggiata al Valentino e visitato il Centro Lingotto 
con i tanti lussuosi e moderni e (cari) negozi!  La Reggia di 
Venaria Reale ci ha invece affascinato con i suoi bellissimi 
giardini, dichiarati dall’Unesco Patrimonio dell’Umanità.
Il 5° e ultimo giorno visita guidata ad Asti, pittoresca cit-
tadina con un bel centro storico, con tante chiese, torri e 
strade acciottolate!
In tarda serata siamo rientrati a Telve con tanti bei ricordi, 
qualche delusione ma anche tanta armonia di gruppo! 
Voglio ringraziare Carmela e Vanda che ci hanno servito 
per tutto il viaggio sul pullman aperitivi, caffè, bibite, cioc-
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colatini, caramelle e i biscotti fatti in casa (grazie Giusep-
pina, erano veramente buoni). Ringrazio anche tutti coloro 
che hanno portato vino, grappa, liquori vari! Insomma non 
mancava nulla, bastava solo aver voglia di farsi viziare: Non 
posso dimenticare di ringraziare anche Luigino e Nello per 
le foto e i filmati su CD. Sono a disposizione di tutti coloro 
che vogliano vederli o farne, con pochi euro, delle copie.
Ringrazio anche il nostro maestro Piergiorgio Cappello, 
che, come tutti gli anni, ci ha preparato quel bel libro con 
tante foto e tante spiegazioni a cui ho tante volte attinto 
per spiegare ciò che passando si vedeva dal pullman.
Ecco, mi sono prolungata troppo, volevo scrivere solo due 
righe e invece mi sono lasciata prendere dai ricordi…
Il 10 giugno abbiamo fatto il nostro annuale pellegrinaggio. 
Quest’anno siamo andati al Santuario della Madonna 
della Corona. E’ stata una gita riuscitissima grazie anche 

a don Livio che ci ha assistiti come sempre amorevolmente, 
ringrazio anche Maria Grazia che sul pullman ci ha larga-
mente spiegato il perché questo Santuario è stato costru-
ito in un posto così impervio tra quelle rocce spettacolari! 
Naturalmente non è mancata la S. Messa concelebrata da 
don Livio e seguita, con devozione da tutto il nostro grup-
po. Dopo un allegro pranzo in compagnia siamo andati a 
visitare Peschiera sul Garda. Un bel gruppetto si à persino 
fatto un giretto panoramico con una barca a motore, una 
specie di taxi nei dintorni di Peschiera. Quell’escursione 
certamente non programmata ha lasciato i partecipanti 
contenti, allegri ed entusiasti. 
 Nell’augurarvi una buona estate ricordo acnhe che la Fe-
sta dell’Amicizia si è tenuta mercoledì 23 luglio in località 
Baessa e che la gita pomeridiana offertaci dalla PAT si farà 
lunedì 1° settembre.
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Comitato Chiesetta
di San Gaetano
di Mario Vinante
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Il giorno 24 gennaio 2014 il Comitato si è riunito presso 
la canonica a Telve per prepararsi alla prossima estate, 
Don Antonio ha stabilito gli orari delle Sante Messe 

che saranno celebrate il sabato sera alle ore 18,00 
come le scorse estati.
Anche la Santa Messa in onore del patrono San Gaetano è 
stata confermata per il giorno in cui cade la ricorrenza; il 7 
di agosto alle ore 18,00.
Saremmo molto felici di avere come le scorse stagioni una 
grande affluenza di fedeli.
La riunione è proseguita con il resoconto della situazio-
ne economica che ci vede al 31-12-2013 in attivo di circa 
300,00 euro.
Grazie alle offerte di molte per-
sone e ad iniziative per la rac-
colta di fondi in 2 anni abbia-
mo potuto saldare il debito che 
avevamo presso la Cassa Rurale 
e per questo abbiamo deciso di 
proseguire nei lavori con il com-
pletamento del marciapiede e 
dello spazio verde attorno alla 
Chiesa.
Inoltre vista la disponibilità di 
Paolo Stroppa e di Omar Sartori 
potremmo posare l’acciottolato 
come da progetto ad un costo so-
stenibile e completare con dei piove-
ghi la sistemazione dello spazio verde.
L’ormai imminente inizio delle cele-
brazioni non ci consentono l’inizio 
dei lavori che saranno svolti in set-

Continuano i lavori per la sistemazione della parte esterna della Chiesetta!   

tembre e ottobre; se qualche persona di buona volontà vo-
lesse fare qualche piovego di giardinaggio può contattarmi, 
sarebbe molto gradito il suo aiuto.
A nome del Comitato ringrazio le famiglie dei defunti Za-
netti Rattin Amalia; Strosio Cordiano,
Dalle Fratte Ottavio, per le offerte in memoria dei loro cari 
defunti e tutte le persone che in forma anonima hanno con-
tribuito generosamente.
Un pensiero particolare vada ai defunti Ottavio Dalle Fratte 
e Teresa Capra vedova Zanetti, veri appassionati della no-
stra Musiera, possano ora godere la bellezza delle immense 
praterie del Cielo. Buona estate a tutti!
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Consorzio 
miglioramento fondiario 

È stato rinnovato nei mesi scorsi il direttivo del 
Consorzio di Miglioramento Fondiario di Telve 
e Carzano. Un ringraziamento da parte di tutti 

va al presidente uscente Gioacchino Trentinaglia per 
il suo lungo mandato cominciato nel 1984 e durato 
ben 30 anni. Grazie alla sua dedizione e impegno, è stato 
possibile valorizzare il conoide di Telve e Carzano, mettendo 
in campo importanti lavori per portare l’acqua per l’irriga-
zione dei terreni e delle coltivazioni, con i conseguenti van-
taggi economici e di sviluppo del territorio. A Gioacchino, 
nel corso di uno degli ultimi consigli, è stato consegnato un 
quadro che riproduce sole, terra ed acqua, elementi cardine 
per il consorzio.
Nuovo presidente è stato eletto Mauro Capra di Car-
zano, che prima ricopriva il ruolo di vicepresidente. 
Al suo fianco ci sarà Paolo Vinante di Telve. Rinnovato 
anche il cda: ne fanno parte anche, per Carzano, Alberto 
Buffa, Davide Capra, Mauro Piva e Roberto Denart 
mentre per Telve ci sono Gioacchino Trentinaglia, 
Maurizio Agostini, Patrick Agostini, Marcello Bizzot-
to, Paolo Stroppa, Gustavo Pecoraro, Franco Ferrai, 
Andrea Zanetti e Rosario Ropelato.  Revisori dei conti 
sono stati nominati Bruno Ferrai, Ulisse Trentinaglia  e Cor-
nelio Terragnolo.

Il nuovo Consiglio direttivo   
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A pochi anni dai festeggiamenti in onore di Sesto 
Battisti per la ricorrenza dei suoi 75 anni di 
servizio prestato in qualità di organista nella 

parrocchia di Telve (30 aprile 2011), il coro parrocchia-
le ha voluto ritrovarsi per festeggiare i suoi 90 anni 
di vita! Una vita passata dedicandosi al servizio liturgico e 
al coro con passione e dedizione quasi, come lui stesso ha 
affermato, fosse una seconda famiglia. Presente come sem-
pre alla messa domenicale, il giorno del compleanno, ha 
potuto invece ascoltare il “suo” coro dal banco della chiesa, 
mentre al suo posto all’organo c’era il figlio Tarcisio. Tutti i 
coristi si sono impegnati al mas-
simo durante l’esecuzione dei 
canti liturgici per rispettarne l’e-
spressività, l’intensità dei suoni 
forti ma soprattutto dei piani, la 
corretta pronuncia delle parole… 
così come piace a lui, per espri-
mergli in questo modo l’affetto e 
la vicinanza di tutti.
La domenica seguente, per-
ché si sa, i compleanni van-
no trascorsi con la famiglia, 
il coro si è ritrovato attorno 
ad un tavolo per festeggia-
re, chiacchierare, mangiare 
e ovviamente cantare in suo 
onore. In quest’occasione ha 
rinnovato la propria ricono-
scenza e quella dell’intera 
comunità di Telve, per l’assi-
duità e l’impegno da lui pre-

I prestigiosi traguardi raggiunti dal Maestro Sesto Battisti!   

Coro 
parrocchiale
della direzione

dalle associazioni...

stato in ogni celebrazione. 
E non solo! Tutti noi coristi abbiamo potuto godere dei suoi 
consigli, delle parole premurose e solidali che ha saputo 
donarci nei momenti più o meno lieti della vita, e di tutto 
ciò che una persona speciale, com’è il Maestro Sesto, sa 
offrire nella sua grande saggezza. 
L’occasione di ritrovo è stata gradita anche per festeggiare 
Pia Deflorian, con la consegna di una targa di rico-
noscimento per la sua dedizione e passione al canto 
corale, cui si è dedicata ininterrottamente nel corso 
dei suoi “quasi” 90 anni.
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Filodrammatica
di Telve
di Francesca Pecoraro
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Ciao a tutti, nei primi mesi dell’anno siamo stati impegna-
ti in diverse rassegne organizzate sul territorio trentino 
con il nostro ultimo lavoro “EN DI’ ALL’OSPEDALE” di 
Camillo Vittici che ha riscosso un grandissimo succes-
so, ma molto richiesta è stata anche la vecchia commedia 
“PURGA E CIOCCOLATO” di Gian Carlo Pardini, 
ecco le date

SABATO 4 GENNAIO Viarago N’DI ALL’OSPEDALE
SABATO 5 GENNAIO Telve N’DI ALL’OSPEDALE
SABATO 11 GENNAIO Povo  PURGA E CIOCCOLATO
SABATO 25 GENNAIO villa Agnedo N’DI ALL’OSPEDALE

Le numerose repliche richieste sono la prova del successo 

delle nostre commedie!   

DOMENICA 2 FEBBRAIO Trento PURGA E CIOCCOLATO 
SABATO 15 FEBBRAIO Spera N’DI ALL’OSPEDALE
SABTO 15 MARZO Levico N’DI ALL’OSPEDALE
SABATO 5 APRILE Mezzolombardo PURGA E CIOCCOLATO
DOMENICA 20 APRILE Telve N’DI ALL’OSPEDALE
LUNEDI 21 APRILE Telve N’DI ALL’OSPEDALE

In questo periodo di “inattività” siamo alla ricerca di un 
nuovo copione che verrà messo in scena per Pasqua 
dell’anno prossimo.
In autunno organizzeremo l’ottava edizione della rassegna 
PALCOSCENICO TELVATO.
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F.I.M. – Fondo di Impegno
Missionario
di Florio Zanetti

dalle associazioni...

Si fa presente la partecipazione alla serata del pro-
getto “Passaggi di tempo”, su invito dell’Ammi-
nistrazione Comunale di Telve; in tale collaborazione 

sono stati presentati i progetti sostenuti economicamente 
in Bolivia, a tutti cara terra, con la quale si sta costruendo un 
ponte fra un gruppo di giovani telvati e coloro che, in forme 
diverse, hanno conosciuto i nostri tre Padri Missionari Fran-
cescani: p. Eriberto Baldi, p. Pompeo Rigon e p. Ermenedildo 
Franzoi. In questo appuntamento è stata data visibilità dei 
numerosi contributi verso comunità e strutture educative, le 
quali hanno “respirato” dell’opera di coloro che non vanno 
dimenticati.
Con una quota di 1400 euro, in memo-
ria di Remigio Cavalloro, è stato possibile 
contribuire all’acquisto di attrezzi da 
lavoro utili a giovani diplomati alla 
“Taller (laboratorio) don Bosco” sulle 
Ande; la richiesta ci è pervenuta da Bru-
no Sabatti volontario dell’Operazione Mato 
Grosso di p. Ugo de Censi, per poter dare 
l’opportunità a questi giovani di realizza-
re dopo la formazione scolastica un futuro 
professionale.
Si provvederà a consegnare a fr Oscar 
Girardi missionario in Tanzania, (tramite 
l’Associazione Missioni Francescane Tren-
to - Onlus e dei Frati di Trento), 1000 euro 
per la costruzione di un pozzo d’acqua in 
Tanzania. Quest’opera verrà realizzata in 
memoria di Vittorina e Pompilia Stroppa: 
due sorelle, che ci hanno lasciato in un paio 

L’attività del FIM, anche in questo periodo, è stata indirizzata 

su diversi fronti.   

di giorni l’una dall’altra, e che sono nell’affettuoso ricordo 
di quanti le hanno conosciute dedite ai figli e al lavoro. Ci 
preme cordialmente ringraziare i loro familiari ed anche la 
classe del 1926 per il sostegno dato.
Prossimamente si intende sostenere un altro proget-
to, sempre in terra di missione. In accordo con i ge-
nitori Dilva e Michele, sarà in memoria del giovane 
Simone Casagrande di Ronchi, deceduto di recente. 
Invitiamo gli amici e coloro che ne hanno la possibilità, a 
sostenere questa iniziativa versando la propria offerta sul c/c 
del FIM n° IT 38 C 08102 35590 000034013001.
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Pallavolo
Telve
di Isabella Trentin

dalle associazioni...

Un appagamento sia dal punto di vista dei risultati 
ottenuti che da quello, forse ancora più importante, 
dell’entusiasmo e dell’impegno che è stato dimo-

strato in ogni occasione, sia da parte degli atleti che da tutti 
i collaboratori.
Per quanto riguarda i traguardi raggiunti nei vari tornei 
provinciali, va citata in primis la vittoria della squadra 
di categoria Open nella finale disputata a Telve contro 
Marter; non meno importante è il secondo posto conqui-
stato dalle ragazze di categoria Under 16 con una combat-
tutissima finale a Gardolo, finita 2-3 in favore della squadra 
Brenta Volley (Tione).

Si è conclusa una stagione ricca di soddisfazioni per l’A.S.D. Genzianella   

Anche la squadra Under 14 ha raggiunto buoni risulta-
ti, ovvero si è classificata al quarto posto (finale contro 
Valsugana Volley a Levico); per la squadra Under 12 invece 
va sottolineata la prima partecipazione ad un campionato.
Molto positivo anche il corso di mini-volley che 
come gli scorsi anni ha visto partecipi bambini di 
terza e quarta elementare provenienti dai paesi del-
la zona (vedi foto).
 In conclusione quindi vogliamo ringraziare  i 50 atleti e 
tutti coloro che hanno reso possibile l’ attività della stagio-
ne appena conclusa e cogliamo l’occasione per augurare 
buone vacanze, auspicando che a settembre possa iniziare 
una stagione altrettanto produttiva.
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Pro Loco
di Telve
di Giulio Pecoraro
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Il giorno 7 marzo è stata convocata l’Assemblea genera-
le dei soci nel corso della quale sono stati approvati ad 
unanimità di voti la relazione dell’attività svolta nell’an-

no 2013 il Conto consuntivo 2013 il programma della attivi-
tà per l’anno 2014 e il Bilancio preventivo 2014 si è inoltre 
provveduto al rinnovo delle cariche sociali.
Prima della votazione per il rinnovo delle cariche 
sociali il Presidente uscente ha ringraziato i com-
ponenti del consiglio direttivo in scadenza, il se-
gretario, il collegio dei dei probiviri, i revisori dei 
conti, i soci, l’Amministrazione Comunale, la Cassa 
Rurale Valsugana e Tesino, la Ditta STROPPA Paolo 
e quanti hanno collaborato con l’Associazione nel 
corso del triennio, ha ringraziato inoltre il socio, compo-
nente del Consiglio direttivo, Giovanni CAPRA per i 27 anni 
dedicati con generosità alle attività dell’Associazione e per 
il bene del paese.
La successiva votazione ha dato i seguenti risultati:
Sono stati eletti membri del Consiglio direttivo i Signori
FERRAI Amilcare
FERRAI Riccardo
FRANCESCHINI Luca
PECORARO Carmen
PECORARO Giacomo
PECORARO Giulio
PECORARO Paolo
RATTIN Annarosa
ROPELATO Carlo
TAMANINI Ferruccio

Continua anche per l’anno 2014 

l’attività dell’Associazione.  

Sono stati eletti membri del Consiglio dei Probiviri i Signori
DALLEDONNE Roberto
STROSIO Diego
TRENTINAGLIA Giancarlo
Sono stati eletti membri del Collegio sindacale (Revisori dei 
conti) i Signori
FERRAI Dario
STROSIO Leonora
ZENI Pietro

Il SINDACO Fabrizio TRENTIN presente all’Assem-
blea  ha ringraziato i soci e quanti hanno prestato e 
prestano volontariamente la propria opera a favore 
del paese, assicurando l’appoggio dell’Amministra-
zione Comunale per le attività svolte dalla Pro loco, 
ha ringraziato inoltre il socio Capra Giovanni per quanto 
fatto per la comunità in tanti anni di volontariato nell’As-
sociazione. 
Nel corso del successivo Consiglio direttivo dell’Associa-
zione sono stati riconfermati all’unanimità di voti Presiden-
te PECORARO Giulio Vicepresidente  RATTIN Annaro-
sa e nominato segretario  AGOSTINI Giuseppe.

GRAZIE GIANNI
Un ringraziamento particolare  al socio CA-
PRA Giovanni per i 27 anni di attività svolta 
con altruismo e massimo impegno a favore 
della comunità quale componente del vari 
Consigli direttivi della Pro Loco di Telve.
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di Fabrizio Trentin

Schützenkompanie
di Telve

Inizio anno con la Compagnia impegnata in vari appun-
tamenti, quali l’assemblea generale ordinaria di Compa-
gnia, ove tra l’altro si è discusso dei progetti futuri, tra 

i quali l’avvio delle pratiche necessarie per il restauro delle 
lapidi poste sulle pareti laterali del cimitero di Telve e si è ap-
provato il bilancio 2013 e relativa relazione sull’attività 2013.
In febbraio i nostri impegni hanno spaziato dall’appun-
tamento presso Mantova per i duecento quattro anni dal-
la fucilazione e morte di Andreas Hofer, presso il parco in 
Cittadela di Mantova, alla presenza dell’Assessore Marta 
Stocher, a Palazzo D’Arco ove dalle parole del Presidente 
della circoscrizione, Dott. Signorini, veniva profuso apprez-
zamento e orgoglio per la costanza con cui ogni anno si 
rinnova l’appuntamento in Mantova e per la sagacia con 
la quale difendiamo le tradizioni di gente di montagna e i 
valori tramandatici dai nostri padri, a tutela e difesa della 
nostra identità del nostro territorio.
In marzo: Assemblea generale della Federazione Trentina 
a Trento presso il palazzo della Regione, nell’ambito della 
quale si è svolta la votazione per il rinnovo delle cariche 
che hanno visto la ricorferma per il prossimo triennio dei 
componenti già in carica.
L’appuntamento più importante però di questo primo seme-
stre dell’anno 2014 riguarda la partecipazione al raduno 
di tutte le Compagnie Schützen dell’arco alpino e 
della Baviera; la cosiddetta Alpenregionsfest, il 1 giu-
gno a Niederdorf, Villa Bassa, in Pusteria con la partecipazio-
ne di circa 7.000 cappelli piumati, in una giornata splendida 
sia dal punto di vista atmosferico che del paesaggio con un 
contorno di montagne maestose ed imponenti. 

Un inizio di anno ricco di impegni 

e partecipazioni.   

Venerdì 27 giugno accensione dei fuochi presso i vecchi 
confini del Tirolo storico a Grigno con la recita di alcune 
preghere presso la Chiesa parrocchiale e pellegrinaggio 
verso la grotta di S. Romedio sovrastante il paese di Grigno, 
seguita dalla salva d’onore.
Domenica 9 giugno: abbiamo apposto le nostre Croci a 
Grigno, in località S. Margherita, a Castelnuovo, sopra l’abi-
tato di Telve di Sopra e sulle pendici del Fravort.
Noi “Schützen”, visto il senso di appartenenza alla Regio-
ne Tirolese che ci contraddistingue, in un momento in cui 
la Globalizzazione la fa da padrone, pensiamo sia venuto il 
tempo di soffermarci Tutti, a meditare un istante, magari 
all’imbrunire, con sullo sfondo una Croce e un Cuore illumi-
nato, per capire, o tentare di capire di quale contesto stori-
co siamo Figli, e per dare un senso di appartenenza anche 
al Nostro Futuro.        
Ringraziamo tutti coloro che da sempre ci seguono e so-
stengono per il perseguimento dei comuni ideali di Unità 
Tirolese, Fratellanza e conservazione delle tradizioni, degli 
usi e costumi locali. 
Un commosso ricordo infine va a Fiorello Burlon che da 
sempre ci seguiva nelle trasferte e manifestazioni.
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cacciatori
di Telve
di Roberto Dalledonne

dalle associazioni...

Anche dopo quest’ultimo lunghissimo nevoso inver-
no e questa fredda e piovosa primavera siamo qui a 
relazionare le nostre recenti attività in materia ge-

stionale ed associativa.
La valutazione e la mostra dei trofei si è svolta quest’anno 
in Tesino nei primi giorni del mese di giugno, anche questa 
volta la nostra riserva è stata lodata per gli ottimi 
capi presentati, segno di un habitat favorevole e della 
gestione venatoria oculata negli anni.                                                                                                   
I censimenti primaverili del cervo e del capriolo sono stati 
effettuati in condizioni ottimali in quanto il persistere della 
neve ad alte quote ha permesso l’avvistamento degli ani-
mali nei prati di fondo valle, potendo così raccogliere dei 

Oltre all’attività ordinaria si intensificano le collaborazioni 

con le altre associazioni.   

dati veritieri dal punto di vista della consistenza della po-
polazione: il cervo registra una costante crescita su 
tutto il territorio della riserva; quella del capriolo, 
meno robusto e resistente, riporta un lieve calo 
numerico, ma i capi censiti sono stati osservati in 
buone condizioni. Anche in questo lungo e nevoso inver-
no, essenziali per la sopravvivenza dei caprioli sono state 
le mangiatoie posizionate in vari luoghi di stazionamento 
delle bestie caricate per tutto l’inverno e la primavera con 
mangime specifico dai nostri soci addetti.                                                                                         
Nei primi giorni di luglio sono stati effettuati i censimen-
ti del camoscio nelle due aree faunistiche, Lagorai e 
Monte Croce, buoni i risultati sia in termini numerici che 
sanitari nella zona Lagorai con un incremento della popo-
lazione, invece notevole è stato il calo degli avvistamenti 
nelle vallate in destra Maso causa la mortalità dovuta alla 
rogna sarcoptica. Fino ad oggi sono stati registrati 18 ritro-
vamenti di carcasse di camoscio infette dall’acaro, come 
già accennato nel precedente numero di “Telve notizie” si 
raccomanda a chiunque, girando per i nostri boschi 
e cime, si imbattesse in qualche carcassa o vedes-
se un camoscio presumibilmente malato (comporta-
mento alterato, facile avvicinamento, scarsa agilità, man-
tello con perdite di pelo, formazioni crostose e piaghe) di 
non toccare l’animale ed avvisare tempestivamente 
il Corpo Forestale Provinciale o i cacciatori .                                                                                                
Il censimento primaverile del gallo forcello, eseguito 
nelle consuete arene di canto, ha confermato i dati dall’an-
no scorso con un lieve incremento; un altro conteggio di 
questo tetraonide verrà eseguito in estate con i cani da fer-
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ma per verificare le nuove covate. Come sempre nei prossi-
mi mesi saremo impegnati nella sistemazione dei sentieri e 
nei miglioramenti ambientali a fini faunistici. 
Come tutti gli anni anche durante l’estate sono stati e sa-
ranno eseguiti numerosi interventi di ripristino ambientale, 
pulizia sentieri e tagli colturali per il ripristino di habitat 
favorevoli alla fauna selvatica. In particolare in collabo-
razione con i Fanti e gli Alpini ed il coordinamento 
del Comune di Telve è stato ripristinato il sentiero 
che da Val Solero di Sopra giunge alle Scalette di 
Ziolera reso impraticabile dagli schianti causati dalle pe-
santi nevicate invernali. Altro intervento impegnativo svol-

to dai nostri soci è stato lo sgombero di schianti da neve 
ed il ripristino del sentiero che collega Malga Serra alla Val 
Meneghina nel Comune di Telve di Sopra. Si svolgerà nei 
primi giorni di agosto un importante intervento di migliora-
mento ambientale ai fini faunistici per i tetraonidi in località 
Laghetto di Lavoschio con sfalcio, taglio arbusti e rododen-
dri con la creazione di aree idonee di pasturazione.
Non mancherà la nostra collaborazione alle altre associa-
zioni dei paesi della Riserva in occasione dei vari eventi 
estivi da loro organizzati.
Un caloroso Weidmannsheil per tutto quello che vi sta a 
cuore e buone vacanze!
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Spazio
giovani

Oratorio don Bosco 
di Silvano Berti

E…... la chiamano estate !!!!  .
Finora se n’è vista poca! Speriamo per Voi e soprattut-

to per le attività oratoriali che l’estate venga calda e 
soleggiata! 

Si è concluso l’anno catechistico e l’Oratorio con l’aiuto de-
gli Alpini e del Comune ha festeggiato la Festa della Fa-
miglia alla Baessa con S Messa, officiata da don Andrea 
(grazieee), con una splendida pastasciutta offerta dal grup-
po Alpini, con i canti del coretto giovanile (grazie a Ivonne e 
Nello ), con la dolce cornice delle torte preparate all’interno 
di un concorso, poi premiate e vendute per beneficienza, 
con la gioiosa partecipazione di un gruppo di animatori del 
gruppo RagGio, che ha divertito bambini e bambinoni,  tut-
to ciò aiutato poi moltissimo dalla splendida giornata.
Che dire… quando le associazioni collaborano ne 
esce di solito qualcosa di bello.
Subito, alla fine dell’anno scolastico, si è svolto il Gr.Est, 
un po’ dalle Suore di casa d’Anna, che ringraziamo per la 
cortese ospitalità, e un po’ nella sala polivalente quando il 
tempo ci ha messo lo zampino. Un GRAZIE grandissimo 
agli animatori, in gran parte novizi, che sotto la supervisio-
ne di Silvia e con una media di 45\48 bambini al giorno e 
con l’aiuto indispensabile di mamme e nonne hanno svolto 
un bellissimo e delicato lavoro. 
Ringraziamo tutti i genitori che anche quest’anno ci hanno 
accordato fiducia affidandoci i loro figli per il campeggio 
“Ziveron 2014”, troppa grazia dice qualcuno, ci ha messo 
un po’ in difficoltà, ci dovremo stringere un po’, ma con un 
po’ di spostamenti ce la faremo a soddisfare quasi tutti. 
Il campeggio è iniziato a luglio e ha ospitato 80 ragazzi\e 
su due turni, coccolati, viziati e assistiti da 20 animatori, 

da cuochi\e insuperabili. A partire da domenica 20 luglio 
a domenica 27 luglio, si è svolto il primo turno, mentre da 
domenica 27 luglio a domenica 3 agosto il secondo turno.
Ricordo a tutti la festa/sagra di S.Michele, dove l’Oratorio 
sarà presente con il vaso della fortuna e con un banco soli-
dale per aiutare un nostro animatore che è in Ruanda.
A tutti una felice calda e soleggiata BUONA ESTATE !!!!!!!!



49NUMERO 60 .  AGOSTO 2014

dalle associazioni

GRUPPO 
RAGGIO
Degli animatori del gruppo raggio

Attivitá, sogni e progetti: impegnarsi per crescere e far crescere .
La parola chiave che ha caratterizzato il 2014, per i 

giovani animatori del Gruppo RagGio, é senz’ombra 
di dubbio “impegno”. Fin dai primi giorni dell’an-

no, infatti, i ragazzi sono stati impegnati nella preparazio-
ne e realizzazione delle varie attivitá di animazione per 
bambini ma anche di crescita personale: il 2 gennaio é 
iniziato il GRINV per i bambini delle elementari e medie, 
poi abbiamo contribuito alla preparazione del rinfresco 
per il coro ortodosso e a quella delle calze della befana, 
impersonata come sempre da un’animatrice del Gruppo 
RagGio che, dopo aver donato la calza ai bambini presen-
ti, ha fatto visita alle nostre suore di Casa D’Anna insie-
me al resto del Gruppo. Con la ripresa dell’anno scola-
stico é ricominciato anche l’appuntamento settimanale 
“Compiti insieme”, attivitá che vede coinvolti anima-
tori volontari, mamme e maestre in pensione che aiuta-
no i bambini a svolgere i compiti per casa, intervallando i 

momenti di studio con l’attivitá “labOratorio”: laboratori 
manuali per stimolare la creativitá dei bambini e divertirsi 
insieme. Ringraziamo tutte le persone - giovani animatori, 
mamme, maestre - che volontariamente si sono rese di-
sponibili con costanza nel portare avanti questo impegno 
notevole e importante.  Da aprile gli animatori hanno ini-
ziato a organizzare le attivitá estive, coinvolgendo nuovi 
giovani animatori nella stupenda esperienza della vita 
oratoriale. Il Gruppo RagGio é aperto a tutti i ragazzi dai 
14 anni in su che vogliono misurarsi con una nuova espe-
rienza di volontariato: se avete voglia di mettervi in gioco, 
contattateci!  In giugno la scuola é finita ed ha lasciato 
il posto al GREST, a cui hanno partecipato 52 bambini 
e 19 animatori, oltre a un gruppo di mamme e nonne di 
supporto davvero preziose.  Il Grest si é svolto nella sala 
dell’Oratorio e nel prato della Casa D’Anna, poiché in se-
guito ai lavori di rimodellamento del prato dell’Oratorio, 
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lo spazio attuale non é piú idoneo al gioco di un gruppo 
cosí numeroso di bambini. Ringraziamo le Suore di Maria 
Bambina e Don Livio per l’ospitalitá! A Grest concluso gli 
animatori hanno continuato la preparazione delle attivitá 
per i due turni del campeggio in Ziveron, che si svolge-
ranno a fine luglio e inizio agosto. 
Parallelamente a tutte le attivitá di animazione rivolte 
ai bambini, quest’anno il Gruppo RagGio é impegnato 
nella realizzazione di un progetto di formazione per-
sonale, finanziato dal Piano Giovani di Zona, dal titolo 
“Noi migranti: storie di ieri, oggi... e domani?”. 
Tale progetto é nato dal nostro bisogno di approfondire 
un tema attuale, quello delle migrazioni, spesso affrontato 
dai media con linguaggi allarmanti. Tema che appartiene, 
peró, anche al nostro passato familiare e forse puó essere 
ridimensionato e collocato in una cornice piú umana: la 
maggior parte delle famiglie telvate ha vissuto personal-
mente una o piú storie di emigrazione, trovandosi a vivere 
situazioni di sradicamento e difficoltá analoghe a quelle 
che vive oggi chi arriva in Italia. Allo stesso tempo ci sia-
mo resi conto che a Telve abitano da anni famiglie che 
provengono dai quattro angoli del globo, che hanno una 
storia di emigrazione diversa dalla nostra ma altrettanto 
sofferta e preziosa. Abbiamo quindi deciso di creare oc-
casioni di dialogo e confronto su temi che uniscono 
tutte le persone che si spostano, che lasciano la 
loro patria alla ricerca di un futuro migliore. Dopo 
un corso nel quale Stefano Bellumat ci ha spiegati i ru-
dimenti della fotografia e della ripresa video, e grazie ai 
preziosi consigli del documentarista Lorenzo Pevarello, 
abbiamo iniziato ad ascoltare i racconti di vita di persone 
emi/im-migrate, intervistandole su alcuni aspetti fonda-
mentali della loro esperienza. Cogliamo l’occasione per 
ringraziare di cuore tutti i testimoni! Ascoltare le storie 
personali di gente cosí diversa per provenienza ma cosí 
uguale per umanitá e sogni, é stata per noi ragazzi una 
grande fonte di insegnamento e saggezza, e abbiamo vo-
luto condividerla con la popolazione telvata e non solo. 
Abbiamo organizzato quattro serate in teatro, nelle quali 
abbiamo cercato di approfondire i temi cardine del-
la migrazione: le motivazioni economiche, sociali 
e politiche che spingono a emigrare; il viaggio, fatto 
di paure, addii e novitá; le relazioni, il legame viscerale 
con la propria patria ma anche con la nuova terra; infine 
il cambiamento, mentale, economico, sociale, che il fe-
nomeno migratorio apporta nella vita di chi lo intrapren-
de ma anche di chi rimane ad aspettare, in patria. Ab-
biamo cercato di organizzare le serate in maniera 
coinvolgente, invitando alla riflessione attraverso 
parole, immagini, musica e segni:  video, approfon-

dimenti tematici e presentazioni da noi realizzati; ascolto 
di canzoni (grazie alla scuola elementare di Torcegno, con 
Nello Pecoraro e Cristina Fratton) e analisi di poesie; pezzi 
teatrali messi in scena da noi ragazzi; ma anche interventi 
di relatori competenti come Fabio Pipinato, Marco Viola 
e Mariagrazia Ferrai; ascolto di vari testimoni che hanno 
condiviso la loro storia personale senza paura di affron-
tare il pubblico: Stiwy Valenzuela, Ayub Otiende, Silvana 
Martinello, Sarah e Fabio Ropelato con la piccola Dafne 
Malaika. Le serate, inaspettatamente molto partecipate, ci 
hanno fatto capire quanto questo tema interessi persone 
di generazioni diverse e sono state per noi un’occasione 
per sfatare alcuni pregiudizi e stimolare la riflessione. Il 
progetto “Noi migranti: storie di ieri, oggi... e do-
mani?” non si é fermato alle serate aperte alla popolazio-
ne, ma continua per tutto il 2014. Noi ragazzi del Gruppo 
RagGio abbiamo visitato in giugno la sede del Cinformi 
– Centro Informativo per l’Immigrazione della Pro-
vincia di Trento, incontrando i suoi operatori e persone 
di altri enti del privato sociale (Centro Astalli, Atas, Cittá 
Aperta) che lavorano in maniera sinergica all’interno di 
questo importante ufficio provinciale per offrire informa-
zioni dettagliate agli stranieri, sia lavoratori che richie-
denti asilo politico, senza dimenticare le vittime di tratta, 
problema sommerso che ci ha toccato profondamente. 
Abbiamo potuto parlare con un ragazzo somalo rifugia-
to a Trento, ed é stata per noi un’ulteriore crescita molto 
forte. Oltre al Cinformi abbiamo visitato il Centro Mis-
sionario e il suo Centro di Documentazione, realtá 
diocesana molto sensibile alle migrazioni e all’apertura 
verso l’alteritá. Bellissima la frase di un ragazzo che ha 
condiviso con noi la sua Esperienza Estiva in missione in 
Africa: “Nella lingua africana ewé, la parola STRA-
NIERO é sinonimo di BENVENUTO”.  Il percorso che 
stiamo compiendo si compone di altre tappe che svolge-
remo in autunno: in settembre ci sposteremo a Palermo, 
dove vivremo cinque giorni nella comunitá d’accoglienza 
“La Zattera” dei Laici Comboniani, avremo l’opportunitá 
di rimboccarci le maniche in prima persone facendo vo-
lontariato in strutture che si occupano di accoglienza ai 
migranti e incontreremo persone che cercano di costru-
ire, giorno dopo giorno, un futuro di dignitá per tutti, con 
impegno e dedizione. In ottobre allestiremo una mostra, 
dal titolo “Corpi migranti” e restituiremo alla comunitá i 
frutti di questo percorso impegnativo che ci sta facendo 
crescere molto e ci apre nuove prospettive per costrui-
re un futuro sempre piú multiculturale. Grazie a tutte le 
persone, grandi e piccine, che partecipano alle nostre atti-
vitá. Auguriamo a tutti i lettori di Telve Notizie una buona 
estate, anzi,  un’estate ragGiante! 
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GRUPPO PALLAVOLO 
ORATORIO
di Alessandro Battisti

...Primo campionato amatoriale per la squadra... .
Entrati ormai nella stagione estiva è tempo di bilan-

ci anche per la squadra di pallavolo che quest’an-
no, per la prima volta, ha partecipato al campionato 

amatoriale Amavolley. La squadra è composta da 12 gio-
catori.
Il campionato è iniziato a metà ottobre e si è concluso a 
metà maggio per un totale di 26 partite. Le partite in casa 
si disputavano il mercoledì sera nella palestra delle scuole 
medie di Borgo, mentre l’allenamento si svolgeva il venerdì 
nella palestra delle scuole medie di Telve.
Durante il campionato abbiamo incontrato squadre prove-
nienti dalla Bassa e Alta Valsugana, dalla Valle dell’Adige e 
dalla Val di Fassa.
È stata una bellissima esperienza per tutta la squa-
dra che ha saputo mettersi in gioco e dare il meglio 
di sé ad ogni partita.
La nostra partecipazione a questo campionato è stata resa 
possibile grazie alla collaborazione con la Società Ausu-
gum di Borgo alla quale va il  più sentito ringraziamento di 
tutta la squadra.

Terminato il campionato abbiamo partecipato alla 12 h pal-
lavolo tenutasi il 18 maggio scorso presso il Palazzetto di 
Caldonazzo. Il caso ha voluto che, nelle ultime due edizioni 
di questo torneo, arrivassero in finale le stesse due squadre. 
Lo scorso anno abbiamo vinto noi, mentre quest’anno dopo 
una lunga e combattutissima partita abbiamo perso classi-
ficandoci comunque al 2° posto.
L’8 giugno scorso invece abbiamo partecipato al torneo 
organizzato dall’Avis di Pergine. Erano presenti 8 squadre 
e in tale occasione la nostra squadra si è classificata al 3° 
posto.
In vista del prossimo campionato 2014-2015, gli allenamen-
ti continueranno anche nella prima parte della stagione 
estiva per poi riprendere a settembre.

Sei un giovane con la passione per la pallavolo e 
vorresti metterti in gioco vivendo una esperienza 
diversa? Fatti sentire e non esitare a contattarci.

A nome della squadra non mi resta che augurare a tutti una 
buona estate!!!!
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GRUPPO 
ADOLESCENTI
degli animatori

Un mix di attività .
SIAMO TORNATI!!! Ed eccoci qua pronti a raccontarvi 

cosa abbiamo fatto insieme ai ragazzi in questo ulti-
mo anno.

Ad ottobre 2013, in concomitanza con l’inizio dell’anno ca-
techistico, abbiamo ripreso la nostra attività. Gli obiettivi 
principali dei primi incontri consistevano nella conoscenza 
reciproca tra i ragazzi e nell’esigenza di creare un gruppo 
coeso e compatto.
Come ormai da tradizione, abbiamo dedicato l’intero mese 
di novembre, alla preparazione del mercatino natalizio 
del 7 e 8 dicembre. Anche quest’anno abbiamo collabo-
rato con un gruppo di volontari del paese che con gran-
de pazienza, passione e dedizione ci hanno aiutato nella 
realizzazione dei lavoretti natalizi. Tutti insieme ci siamo 
impegnati nella preparazione di carini manufatti: centri ta-
vola, corone e ceppi. Ancora una volta abbiamo pensato 
alla nostra comunità sostenendo una realtà molto cara a 
tutti noi: la nostra Parrocchia.

Volevamo cogliere l’occasione per rivolgere nuova-
mente un sentito ringraziamento a tutti coloro, che 
direttamente e indirettamente, ci hanno consentito 
di vivere questo momento di solidarietà e fratellan-
za. Un particolare ringraziamento a tutti coloro che ancora 
una volta hanno sostenuto, attraverso un’offerta concreta, 
il nostro progetto.
Terminate le vacanze natalizie abbiamo ripreso il nostro 
percorso che abbiamo incentrato sul tema del divertimento 
secondo i giovani.
Per fare questo siamo partiti analizzando la vita di San Pa-
olo; da persecutore dei cristiani ad apostolo delle Genti; ciò 
grazie alla conversione sulla via di Damasco. 
Partendo da ciò abbiamo affrontato, in seguito, il tema del 
divertimento distinguendo con i ragazzi quelli positivi da 
quelli negativi.
Successivamente abbiamo soffermato l’attenzione sui di-
vertimenti non sani tra i quali alcool, droga e sballo. 

Come sempre abbiamo prepa-
rato l’ora di adorazione della 
domenica delle Palme e la via 
Crucis del venerdì Santo. Questi 
due momenti di riflessioni sono stati 
preparati con quello spirito giovanile 
che da sempre ci contraddistingue. 
Un caloroso grazie a tutti coloro che 
hanno collaborato.
Il gruppo adolescenti riprenderà ad 
ottobre con l’inizio del nuovo anno 
catechistico: ricordiamo sin da ora 
ai ragazzi delle scuole superiori, e in 
particolare, ai ragazzi che quest’anno 
hanno fatto la Cresima che ci trove-
remo in Casa Sartorelli tutti i venerdì 
dalle ore 20.00.
Non ci resta che salutarvi e augurarvi 
buona estate 2014!!!!

dalle associazioni
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Unione Sportiva
Telve
di Giancarlo Orsingher

Cominciamo analizzando la parte più strettamente 
sportiva dell’annata e, anziché iniziare dalla prima 
squadra, questa volta diamo innanzitutto spazio 

alla categoria “Giovanissimi”, dato che le due formazio-
ni schierate dall’US Telve hanno portato a casa altrettanti 
riconoscimenti.
I ragazzi della classe 1999, allenati da David Micheletti e 
Paolo Rigon sono stati capaci di vincere il loro girone al 
termine di un emozionante testa a testa con la Vigolana, 
portando a casa un primato che mancava in casa giallover-
de da tanti, troppi anni. Primo posto nel girone maturato 
grazie ad un impegno costante nel corso della stagione, ma 
vittoria finale che sembrava svanita alla quart’ultima gior-
nata di campionato dopo la clamorosa sconfitta a Cavedi-
ne. L’unica possibilità di vincere era andare ad espugnare 
il campo della capolista Vigolana alla penultima giornata e 
qui, davanti al numerosissimo pubblico di casa, pronto a 
festeggiare, i nostri ragazzi hanno dato il meglio: sotto di 
un gol dopo pochi minuti hanno avuto la forza di ribaltare il 
risultato andando a vincere per 2-1 con le reti di Alex Baldi 
e Christian Zanetti.
La vittoria nel girone ha qualificato la squadra alle finali 
provinciali, dove però è arrivata la sconfitta per 0-2 contro 
una non irresistibile Garibaldina.
A completamento dell’ottima stagione è da ricor-
dare la soddisfazione della società per la stabile 
convocazione di Sara Sandri nella rappresentativa 
Under 15 femminile.

Una stagione sportiva da ricordare quella dell’US Telve da poco conclusa, 

con buoni risultati sul campo e un grande successo per la quarta edizione 

di “Un calcio all’indifferenza”.   

Dicevamo di due squadre “Giovanissimi”. I ragazzi “classe 
2000” del trio Giancarlo Orsingher-Alvise Micheletti-Ales-
sandro Trentin, in campo anche grazie alla collaborazione 
con l’US Tesino, sono riusciti in ciò che mai era riuscito ad 
alcuna squadra nella storia dell’US Telve: conquistare cioè 
il “Premio Disciplina” primeggiando fra le 80 squadre tren-
tine della categoria “Giovanissimi”; due sole ammonizioni 
nel corso del campionato e nessuna infrazione a carico dei 
tecnici e della società hanno fatto sì che il premio prendes-
se finalmente la via di Telve! Dal punto di vista dei risultati 
un buon campionato giocato contro le squadre “B” di so-
cietà estremamente quotate come ad esempio Mezzocoro-
na, Villazzano, Mori e Borgo.
Le due squadre “Giovanissimi” sono state premiate, assie-
me alle altre squadre vincitrici di campionato, in occasione 
della riunione delle società trentine che si è svolta lo scorso 
23 giugno.
Nel corso della stagione la qualità del gioco di entrambe 
le squadre “Giovanissimi” è notevolmente migliorata, gra-
zie anche e soprattutto all’aiuto tecnico dato da Eugenio 
Coratella, che ha supportato con competenza e passione i 
ragazzi e gli allenatori nel corso delle settimane.
Aiuto che è stato fornito anche -in maniera più o meno in-
tensa- alle squadre “Esordienti” guidate da Jacopo Gaiardo 
e Marco Martinello e “Pulcini” 2003 e 2004, seguite rispet-
tivamente dalle coppie  Luca Filippi-Matthias Tessaro e 
Lorenzo Micheletti-Stefano Agostini.
Per gli Esordienti una stagione non facile, con più scon-
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fitte che vittorie ma con un ottimo finale nella prestigiosa 
“Bensol Cup” di Feltre che ha visto i nostri ragazzi disputa-
re un grande girone di qualificazione battendo l’SP Calcio 
e il Ponte nelle Alpi e uscendo sconfitti negli scontri con le 
corazzate Feltrese e Belluno.
Annata di notevole crescita per le due squadre della ca-
tegoria “Pulcini” che hanno giocato sette contro sette; in 
campo si è sempre visto un bel gioco che ha divertito i ge-
nitori presenti sempre in gran numero sugli spalti.
Soddisfazioni anche dai “Pulcini” più piccoli, quelli nati 
nel 2005, che nel corso dell’anno...si sono moltiplicati: alla 
squadra iscritta nel torneo autunnale, e seguita da Giulia 
Agostini e Francesco Micheletti, in primavera si è infatti 
aggiunta una seconda formazione, allenata da Claudio Del-
lamaria e Paolo Zanetti.
Molto buone inoltre la prestazioni dei Pulcini in occasione 
dei diversi impegnativi tornei nei quali sono stati impegna-
ti: il “Bicio Casahgrande”  a Borgo, il “Cestari” ad Ospeda-
letto, il glorioso “Topolino” a Pove del Grappa e il “Memorial 
Buccella” a Trento.
Entusiasmo e grande divertimento fra i piccolissimi dei 
“Primi calci”, seguiti dalle coppie Ruggero e Simone 
Trentin e Natalino e Matteo Pecoraro. Per loro anche una 
doppia esperienza agonistica con il “Memorial Rigoni” del-
lo scorso dicembre a Telve e il classico torneo primaverile 
“Tutti in campo” a Madrano.
E veniamo alle due formazioni dei più grandi. La squadra 
Juniores -allenata da Emilio Fedele e Michele Matteotti e 

allestita in collaborazione con l’AC Valsugana- era partita 
con ben poche ambizioni, a causa dell’esiguo numero di 
giocatori in rosa che aveva anche fatto temere di dover ri-
nunciare al campionato. E invece i ragazzi hanno disputato 
un torneo di vertice, concludendo al quinto posto ad appe-
na un punto dal podio e togliendosi non poche soddisfa-
zioni, come la “manita” (cioè i cinque gol) rifilata ai cugini 
del Borgo.
Poi la prima squadra, allenata da Christian Sbetta, dalla 
quale ci si aspettava una salvezza tranquilla. E così è stato. 
Un campionato con alti e bassi, concluso con un onorevole 
nono posto. A fine stagione mister Sbetta ha deciso di non 
proseguire l’esperienza alla guida della squadra e il diret-
tivo coglie l’occasione per ringraziarlo per l’impegno e la 
passione in questi due anni di lavoro con i nostri ragazzi. Al 
suo posto siederà sulla panchina Claudio Granello, allena-
tore neo patentato e già giocatore gialloverde due anni fa. 
Con lui guiderà la prima squadra Emilio Fedele, che ritrove-
rà così sicuramente alcuni dei sui Juniores.
Infine la squadra-novità di quest’anno: quella del calcio 
a 5...che è uno sport completamente diverso dal calcio a 
11...e in palestra si è visto. I nostri giocatori hanno pagato 
lo scotto del noviziato subendo per lo più sconfitte, anche 
se diverse di queste con lo scarto di uno o due gol. Alla 
fine ultimo posto in classifica, ma pronti a migliorarsi nella 
prossima stagione!
Rimanendo in tema di allenatori-collaboratori sono assolu-
tamente da ricordare Massimo Frassi e Alberto D’Aquilio 

che dal settembre scorso hanno 
preparato settimanalmente i por-
tieri delle nostre squadre giovani-
li facendoli crescere enormemen-
te dal punto di vista tecnico.
E ancora per quanto riguarda il 
settore tecnico è con soddisfazio-
ne che l’US Telve può fregiarsi di 
due nuovi allenatori “patentati”: 
Emilio Fedele e Claudio Dellama-
ria nel mese di giugno hanno in-
fatti superato l’esame dell’impe-
gnativo corso che li ha portati a 
conseguire la licenza UEFA B per 
allenatori di giovani e dilettanti.
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Da alcuni anni l’US Telve organizza “Un calcio all’in-
differenza – scende in campo la solidarietà”, ma-
nifesta benefica per trascorrere assieme una bella 

giornata di sport e per sensibilizzare sportivi e non al tema 
della solidarietà, raccogliendo fondi per progetti di sviluppo 
nel Sud del mondo.
Quest’anno la manifestazione non si è limitata alla sfida 
calcistica che il 25 aprile ha visto confrontarsi gli amanti 
del pallone di Telve Alto e Telve Basso, ma è stata incorni-
ciata da eventi artistici, all’organizzazione dei quali hanno 
collaborato numerose persone.
Il primo appuntamento è stato lo spettacolo della compa-
gnia teatrale “I figli delle stelle” (nella quale sono impegnati 
anche alcuni eclettici ragazzi dell’US Telve) che, magistral-
mente diretti dalla regista Lorena Guerzoni, hanno messo 
in scena il brillante spettacolo “Far la corte”, dando 
prova di grande abilità scenica, simpatia e agilità. Coglia-
mo l’occasione per ringraziare di cuore la cara amica Lo-
rena che ha dedicato molte energie all’allestimento dello 
spettacolo nonostante il periodo difficile di accompagna-
mento della mamma nei suoi ultimi giorni di vita terrena; 
tutta l’US Telve si stringe in un abbraccio a Lorena, Rober-
to, Christian, Antonello e a tutta la famiglia.
Il secondo evento è stato il momento più prettamente spor-
tivo con la sfida calcistica del giorno di Pasquetta e, 
nonostante una pioggerellina fastidiosa, al campo sportivo 
di Telve la partecipazione di pubblico e giocatori è stata nu-
merosa. Dai “poiati” ai “pensionati”, passando per i “boci”, 
i “tosarami” e pure le “femene”, durante tutta la giornata 
sono scesi in campo tanti atleti –o pseudo atleti!- sfidando-
si in dieci categorie, tutte impegnate a “mettere fuorigioco 
il razzismo”, come recitava lo slogan sulle magliette della 
manifestazione.
In questa giornata sono stati estratti i numeri vincenti della 
lotteria che ha visto in palio oltre quaranta premi, messi 
a disposizione da società sportive professionistiche e da 
campioni di diverse discipline: le magliette di Milan, Inter, 
Cittadella, Catania, nazionale italiana di basket, Trentino 
volley, la maglietta di Matteo Trentin, la pettorina di Armin 
Zoeggeler, il pallone autografato dell’Aquila basket, la ma-
glietta della nazionale di calcio, solo per ricordarne alcuni.

UN CALCIO 
ALL’INDIFFERENZA 4

Il direttivo dell’US Telve

Scende in campo la solidarietà .

La “10 giorni di solidarietà” si è chiusa in bellezza il merco-
ledì successivo con un apprezzatissimo concerto del coro 
giovanile di Telve, dei bambini di catechesi della IV 
elementare e di un terzetto di percussionisti africa-
ni. Un ringraziamento sincero in primis alla maestra Ivon-
ne Dandrea che ha lanciato l’idea del concerto, al maestro 
Nello Pecoraro che ha seguito la parte strumentale e alle 
catechiste Arianna (che ha anche confezionato le sciarpe 
del coro), Erika, Michela e Tatiana che hanno contribuito 
con entusiasmo, preparando i bambini a livello canoro ma 
anche facendoli riflettere sul significato dell’essere solidali. 
Nel corso della serata è intervenuto Valerio Berloffa, il frate 
francescano che ha vissuto per oltre trent’anni in Africa e 
che ha presentato la realtà creata sulle rive del lago Vittoria, 
in Tanzania, dall’amico padre Biseko, sacerdote africano in-
namorato dei poveri, di San Francesco e del Vangelo.
La serata è culminata con un finale sportivo a sorpresa:  
l’inno del Telve cantato a pieni polmoni sul palco dai ragaz-
zi sulle note del suo compositore Nello Pecoraro e accom-
pagnato dal pubblico entusiasta e dal rullare dei tamburi 
africani in un tripudio di magliette gialloverdi. Un momento 
magico, emozionante, di dialogo fra culture.
Crediamo che l’aspetto più bello di eventi come “Un calcio 
all’indifferenza” sia la capacità che questi hanno di mettere 
in gioco persone e talenti diversi, unito dallo stesso scopo 
e in questo caso l’obiettivo solidale dell’iniziativa ha reso la 
collaborazione ancora più preziosa.
Le offerte raccolte durante l’intera manifestazione 
sono destinate a due progetti sanitari: una parte 
per l’Hospital de la Tarahumara, in Messico, e l’al-
tra per la comunità tanzaniana dove opera padre 
Biseko e dove nel mese di maggio David e Lorena 
si sono recati.
Il totale raccolto è veramente ingente: 5.562,44 euro!
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Vigili 
del Fuoco
di Silvio Trentinaglia

Realizzata in collaborazione con i Vigili di Telve di So-
pra e Torcegno, ha richiesto un ulteriore impegno 
da parte di tutti i membri, con ulteriori ritrovi setti-

manali, al fine di trovare la giusta sintonia e coordinazione 
del gruppo.
La manovra è poi stata realizzata in pubblico do-
menica 8 giugno, nell’ambito del I Convegno Di-
strettuale dei Corpi Volontari del distretto Valsuga-
na e Tesino, tenutosi presso il polo della protezione civile 
a Borgo Valsugana.
Nel corso della manifestazione i 22 corpi coinvolti si sono 
prodigati in varie manovre con scale, idranti ed autopro-
tettori. 
Anche le squadre dei Vigili allievi si sono unite ai Vigi-
li effettivi, al fine di dimostrare quanto appreso durante 
quest’anno.
L’appuntamento conclusivo è poi stato il 14° campeggio 
provinciale allievi Vigili del Fuoco volontari si è svolto dal 
26 al 29 giugno 2014 a Bondone Baitoni (TN). I nostri ragaz-
zi, Davide Marighetto, Filiberto Spagolla e Lorenzo Strop-
pa, hanno partecipato alla giornata conclusiva di domenica 
con le spettacolari manovre al campo sportivo di Condi-
no dopo l’alzabandiera e la sfilata per le vie del centro; in 
particolare, Filiberto con entusiasmo e attivismo è stato 
presente all’intera esperienza di quattro giorni, che ha pre-
visto prove propedeutiche, escursioni e proposte attinenti 
l’opera pompieristica.

Oltre alle consuete attività che coinvolgono il Corpo, siamo stati 

impegnati nel corso della primavera nella preparazione della manovra 

denominata Scala Americana.   

Il campeggio allievi si è sempre rivelato una buo-
na opportunità per stimolare e rafforzare lo spirito 
di coesione, la passione dell’impegno volontario, e 
nel divertimento, poter apprendere e maturare in-
teressanti abilità da condividere con i compagni e 
gli istruttori.
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“Music 
of the MUSE”
di  Lorenza Trentinaglia

approfondimento...

La composizione, della durata di oltre 30 minuti e sot-
totitolata “Sinfonia Multimediale e Multisensoriale 
per Grande Ensemble di Fiati, Coro di Montagna, 

Chitarra Elettrica e Suoni Elaborati Elettronicamente”, po-
trebbe rappresentare il primo esempio di composizio-
ne multisensoriale totale, pensata con la particolarità 
di coinvolgere tutti e cinque i sensi degli spettatori: vista, 
udito, tatto, olfatto e gusto.
Giuseppe Calvino, classe 1976, diplomato in Saxofono, Per-
cussioni, Strumentazione per Banda e laureando in Nuo-
ve Tecnologie e Multimedialità, attivo come strumentista, 
insegnante, compositore e direttore (dal Gennaio del 2003 
è Maestro e Direttore Artistico della Banda Cittadina di 
Levico Terme), ha voluto che in organico ci fosse anche 
una folta rappresentanza del proprio paese, Telve, che da 
sempre vanta una formidabile tradizione musicale 
e in cui vivono tanti validi musicisti, molti dei quali 
diplomati in Conservatorio.
Infatti, dei 60 ottimi componenti della Grande Banda Rap-
presentativa della Federazione dei Corpi Bandistici della 
Provincia di Trento ben 7 erano telvati.
Giuseppe desidera ringraziare nuovamente ciascu-
no di loro per aver preso parte con estrema com-
petenza e professionalità al concerto; i loro nomi 
sono: Andrea Agostini (Oboe), Bernardino Zanetti 
(Fagotto), Manuel Zanetti (Clarinetto), Stefano Pe-
coraro (Corno), Nicola Zanetti (Percussioni), Nello 
Pecoraro (Pianoforte) e Dante Fedele (Elettronica).

Il 15 Marzo scorso, presso il MUSE si è tenuta la Prima Esecuzione 

Assoluta di “MUSIC OF THE MUSE”, la Sinfonia del compositore di Telve 

Giuseppe Calvino.  

Dalle parole del compositore: “L’idea di comporre MUSIC 
OF THE MUSE mi venne a luglio dell’anno scorso, quando 
diressi il concerto che la Banda Cittadina di Levico Terme 
tenne in occasione dell’inaugurazione del Muse. 
Al termine della nostra esibizione, entrai per visitare il mu-
seo. Non appena vidi la particolare conformazione interna 
dell’edificio, con più piani superiori che si affacciano sul 
piano interrato, ebbi l’intuizione: comporre una musica de-
scrittiva di alcuni dei meravigliosi allestimenti presenti al 
Muse, disponendo i musicisti sui diversi piani.
Ne parlai con la dott.ssa Lavinia Del Longo e con il Diret-
tore del Muse, dott. Lanzinger, il quale si è fin da subito di-
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mostrato entusiasta della proposta ed estremamente favo-
revole alla sua realizzazione. L’organico che avrebbe potuto 
mettere in opera il mio progetto al meglio, riferendomi al 
patrimonio musicale trentino, sicuramente doveva essere 
formato da una grande banda e da un coro di montagna, gli 
strumenti perfetti per eseguire la mia sinfonia.
La Grande Banda Rappresentativa è una formazione eccel-
lente, composta non solo da ottimi musicisti, ma soprattut-
to da cari amici e colleghi con i quali ho la fortuna di colla-
borare da oltre dieci anni. Con questa formazione, nel 1998, 
ho suonato ad un importante concerto al Midwest Clinic 
di Chicago e, nel 2005, alla World Premiere della mia prima 
composizione per banda: African Ritual. Che ricordi!”

MUSIC OF THE MUSE è strutturata in 5 movimenti:
AMAZING MUSE! (Fanfare – Inno al Muse)
BATTLE OF THE DINOSAURS
DNA (D ‘n’ A) (RonD&Au – BatucaD-A – Polymetric Canon)
INTERACTIVITY
ELEGY TO MOTHER EARTH
Il dettaglio dei 5 movimenti è disponibile su www.
comune.telve.tn.it/music-of-the-muse
A breve verrà effettuata una registrazione audio professio-
nale di “MUSIC OF THE MUSE” e un DVD, che meglio illu-
strerà le varie parti della Sinfonia.
Al Muse abbiamo assistito ad una simbiosi perfetta 
tra passato e futuro, tra tradizione e modernità!
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Dal 
BIM Brenta 
di Stefano Pecoraro 

approfondimento...

Tre bandi per finanziare la redazione di dia-
gnosi energetiche. Altrettante iniziative pro-
mosse dal Consiglio Direttivo del Bim Brenta 

a favore dei comuni, delle imprese e dei proprietari 
degli edifici civili dell’Alta e Bassa Valsugana, del 
Tesino, del Primiero e del Vanoi e dell’altopiano di 
Luserna e Folgaria. Rispetto agli anni passati si è pre-
ferito investire sulla programmazione e la pianificazione 
preliminare degli interventi di riqualificazione energetica.  
Il Bim Brenta, finora, ha investito diverse risorse finanziarie 
per incentivare l’impiego di nuove tecnologie come la rea-
lizzazione di impianto solari termici, interventi di coibenta-
zione e di riscaldamento abbinati ad impianti fotovoltaici. 
Con questa iniziativa, ora, il Consorzio vuole fare un passo 
in più rispetto al passato puntando sull’incentivazione 
per la realizzazione di interventi di diagnosi ener-
getica. Si tratta di uno strumento propedeutico per l’in-
dividuazione degli interventi più idonei e più qualificanti, 
con le tecnologie più adatte, e poter, comunque, usufruire 
degli incentivi statali per la realizzazione degli stessi. La 
diagnosi energetica di un edificio si pone l’obiettivo di ca-
pire in che modo all’interno di una struttura l’energia ven-
ga utilizzata, quali siano le cause degli eventuali sprechi 
ed eventualmente quali interventi possano essere suggeriti 
all’utente..
Lo strumento principale per conoscere e quindi intervenire 
efficacemente sulla situazione energetica è l’audit energe-
tico: si tratta di un’analisi approfondita condotta attraverso 
sopralluoghi presso l’unità immobiliare e l’esame di docu-
menti forniti dall’utente che usufruisce della struttura.
Le diagnosi devono essere redatte da un tecnico abilita-
to, iscritto all’elenco dei soggetti certificatori del Trentino 
(Albo Odatech) e la relazione tecnica deve essere redatta 
secondo le indicazioni prevista dal bando, scaricabile dal 
sito internet www.bimbrenta.it nel settore della modulisti-
ca. Per quanto riguarda gli edifici civili il contributo sarà 
pari al 65% della spesa sostenuta e documentata (fino ad 

un massimo di 500 euro) che sale a 1.000 euro nel caso di 
edifici produttivi esistenti e fino a 2.000 euro per quelli pub-
blici (con il contributo che copre fino all’80% della spesa 
documentata, anche in presenza di più edifici nello stesso 
territorio comunale). Le domande vanno presentate presso 
gli uffici del Consorzio (telefono 0461/754560 email info@
bimbrenta.it) e sono ammissibili a contributo tutte le dia-
gnosi commissionate dopo la presentazione della domanda 
e concluse entro il 31 ottobre del 2014.
C’è tempo, invece, fino al 31 dicembre per presentare do-
manda  sul bando che assegna  dei contributi in conto 
interessi (previsto l’abbattimento di circa il 3% del 
tasso di interesse) su mutui a favore del settore pro-
duttivo. L’importo minimo e l’importo massimo di spesa, 
ammissibili a contribuzione per ciascuna ditta, sono fissati, 
rispettivamente, in 5.000 e 85.000 euro con il coinvolgimen-
to di tutti gli Istituti di Credito aventi sportelli sul territorio 
di competenza del Consorzio. L’iniziativa interpreta un 
modo concreto di aiutare l’economia locale in que-
sto momento difficile dando un segnale di fiducia 
verso quelle imprese che credono nella loro attività 
e nella loro struttura e non smettono di investire 
per migliorare e crescere. Il materiale per la presenta-
zione delle domande può essere scaricato direttamente dal 
sito internet del Consorzio (www.bimbrenta.it) nella sezio-
ne modulistica ed in quella riservata alle imprese. Per mag-
giori informazioni sulle iniziative del Consorzio è possibile 
contattare la segreteria del Bim Brenta allo 0461/754560 o 
all’indirizzo di posta elettronica info@bimbrenta.it.
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Spazio
Famiglia

Vogliamo dedicare questo spazio al nuovo ser-
vizio per la prima infanzia, gestito anche me-
diante buoni di servizio, che l’Amministra-

zione comunale ha l’obiettivo di attivare a partire 
dal mese di settembre nel nostro comune. Come già 
ampiamente spiegato nella precedente sezione dedicata 
all’attività della Giunta, in sintonia con il nostro programma 
elettorale e con il nostro impegno per il conseguimento del 
marchio Family,  anche Telve potrà dal prossimo autunno 
offrire alle numerose famiglie che sono “bloccate” nelle lun-
ghe liste di attesa per i servizi pubblici, un servizio 0-3 anni 
comodo e vicino, in una struttura completamente nuova, e 
decisamente all’altezza sia dal punto di vista didattico che 
dal punto di vista funzionale.

Riproponiamo qui di seguito il facsimile per la manifesta-
zione di interesse e preiscrizione, che avrete ricevuto o ri-
ceverete nei prossimi giorni. Chiunque fosse interessato ad 
iscrivere il proprio bambino al servizio di conciliazione 
e baby sitting è pregato di compilare il modello originale 
e farlo recapitare in Comune presso l’ufficio protocollo. A 
breve inoltre sarà organizzata una serata aperta alla popo-
lazione con l’Ente gestore e l’Amministrazione comunale 
all’interno degli spazi che ospiteranno i vostri bambini, per 
illustrarvi il percorso formativo e l’organizzazione dell’atti-
vità nei minimi dettagli.
Per qualsiasi informazione, curiosità o dubbio potete rivol-
gervi agli uffici comunali al numero 0461 766054. 

FACSIMILE

Il nuovo nido.   

Sede del nuovo servizio di conciliazione
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ORARI E INDIRIZZI Uffici comunali
P.zza Vecchia, 18
tel. 0461/766054 - fax 0461 767077
www.comune.telve.tn.it
e-mail: info@comune.telve.tn.it
Biblioteca
P.zzale Depero - tel. 0461 766714
e-mail: telve@biblio.infotn.it
Cassa Rurale
Via S. Giustina - tel. 0461 782577 
Canonica
Piazza Maggiore, 1 - tel. 0461 766065
Farmacia
Via Paradiso - tel. 0461 766084
Ambulatorio comunale
P.zzale Depero - tel. 0461 766025
Ambulatorio pediatrico
P.zzale Depero - tel. 0461 766304
Scuola Materna
Via Paradiso, 1 - tel. 0461 766315
Scuola Elementare
Via Giusti, 5 - tel. 0461 766062
Scuola Media
Via per Borgo, 2/A - tel. 0461 766072 -
fax 767207
Ospedale Civile “S. Lorenzo”
Borgo Valsugana
tel. 0461/755117 - 0461 755214 - 118
Comprensorio
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755555 - fax 0461 755592
Sportello informativo rifiuti
P.zza Ceschi, 1 - Borgo Vals. -
tel. 0461 755541
Ufficio Postale
Via Paradiso - Telve - tel. 0461 766002
Consultorio Familiare
Viale Vicenza, 9 - Borgo Valsugana
tel. 0461 755650 - fax 0461 755658
Assistente sociale
Uffici al piano terra del Municipio
tel. 0461 766736 (lunedì e giovedì ore 9-11)
Vigili del Fuoco
Via per Borgo, 4/A - tel. 0461 766965
Carabinieri
Borgo Valsugana - tel. 0461 781600
Ambulatorio infermieristico
(dal lunedì al sabato ore 9 - 9.30)
(giovedì ore 8.30 - 9) - tel. 0461 777319

Numero Verde del difensore civico che
può for nire ai cittadini pareri legali su
controversie e con trasti di tipo giudiziale è
8008-51026, via Manci Galleria, Garbari
tel. 0461 213190 - fax. 0461 238989
e-mail: difensore.civico@consiglio.provincia.tn.it

ORARI E INDIRIZZI

VICESINDACO CON DELEGA A LAVORI PUBBLICI E ATTIVITÀ ECONOMICHE
Paolo Stroppa
tutti i giorni (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it 

ASSESSORE FORESTE, EDILIZIA PRIVATA E SPORT
Patrizio Ferrai
martedì dalle 18.30 alle 19.30 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

ASSESSORE AMBIENTE E POLITICHE SOCIALI
Walter Bailoni
martedì dalle 11.00 alle 12.00 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

ASSESSORE CULTURA E ISTRUZIONE
Lorenza Trentinaglia
lunedì dalle 17.00 alle 18.00 (su appuntamento)
e-mail: giunta@comune.telve.tn.it

NUOVO ORARIO DI APERTURA 
AL PUBBLICO DEGLI UFFICI
lunedì, martedì, giovedì dalle 8.00 alle 12.30 - chiuso il pomeriggio
mercoledì dalle 8.00 alle 17.00 – orario continuato
venerdì dalle 8.00 alle 12.00 - chiuso il pomeriggio

SEGRETARIO COMUNALE
Giampaolo Bonella
Riceve tutti i giorni dalle 8.30 alle 12.30 escluso il giovedì

INDIRIZZI E-MAIL COMUNALI
segretario.telve@comuni.infotn.it
uff.tecnico.telve@comuni.infotn.it
uff.segreteria.telve@comuni.infotn.it
uff.anagrafe.telve@comuni.info.tn.it
uff.ragioneria.telve@comuni.infotn.it

INDIRIZZI POSTA ELETTRONICA CERTIFICATA
comune@pec.comune.telve.tn.it
anagrafe@pec.comune.telve.tn.it

SERVIZIO CUSTODE FORESTALE
orario di ricevimento presso il municipio 
tutti i lunedì non festivi dalle ore 16 alle ore 17.        
cell: 3493068843

RECAPITO A.C.L.I.:
secondo martedì del mese dalle ore 15
(Uffici al piano terra del Municipio)



L’ASILO DE TELVE 
L’asilo de Telve no l’è en gran palaz,

e nanca na viletta.

Ma sta casa ancora bella l’aveva perso

en poco dela so giovinezza.

Ma adesso l’è tornada ancora tutta

alla so bellezza.

Aria, luce colori, na quantità de fiori.

Ma chi ghe vive dentro?

Già se l’sa... L’è i pòpi,

grande speranza dell’umanità.

L’è lori le bellezze più care della vita 

e ognuno de lori la Madonna benedica.

Me, chi a sta inaugurazion

me sento dentro nà grande commozion.

El tempo el me porta alla memoria

tutto el passato de la storia.

Suor Luigina la feva la cosina,

Suor Felice coordinatrice,

Suor Albertina al pianoforte

la ghe ensegnava na canzoncina,

Suor Camilla e Suor Massenza

per tutte la nostra riconoscenza.

“Semina, semina qualche cosa nascerà...”

Suor Gisella Baldessari 

In occasione dell’inaugurazione della

Scuola dell’infanzia di Telve

Maggio 2014
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UN PAESE DA CONOSCERE



LA GRANDE GUERRA NEL LAGORAI
L’estate 2014, momento di stesura di questo inserto, ha una 
valenza storica non indifferente per il nostro territorio. Il 28 lu-
glio di cent’anni fa, infatti, l’impero austro ungarico – del quale 
il Trentino all’epoca era parte integrante - presenta all’amba-
sciatore del regno di Serbia la propria dichiarazione di guerra, 
quale “risposta tangibile” alle plurime tensioni da tempo la-
tenti e, nella fattispecie, all’assassinio dell’arciduca Francesco 
Ferdinando d’Asburgo-Este avvenuto a Serajevo esattamente 
un mese prima.
In questo estratto vogliamo concentrare la nostra attenzione 
a livello locale, in particolare a Telve e al suo territorio mon-
tano che fu per lunghi mesi in prima linea durante la Prima 
Guerra Mondiale. Mentre una parte degli abitanti si trasferì  
all’interno dell’Impero Austro-ungarico, altri scelsero di rima-

nere e di assistere inermi alle alternanti azioni militari austro 
italiane. Dopo l’occupazione definitiva dell’abitato da parte 
dell’esercito italiano, nella primavera del ‘16, i residenti ancora 
presenti dovettero abbandonare le proprie abitazioni e affron-
tare l’esilio forzato nel Bel Paese in condizione di profughi. Per 
effetto dei continui bombardamenti, il conflitto divenne tal-
mente cruento da provocare la distruzione pressoché totale 
dell’abitato, un’orribile devastazione documentata da molte-
plici fonti scritte e orali, dalle immagini fotografiche dell’epoca 
ma anche da alcuni dipinti dell’illustratore Angiolo d’Andrea, 
di stanza in paese per ragioni di guerra. A fine conflitto, chi 
ebbe la fortuna di tornare a casa trovò una totale desolazione 
e dovette affrontare un enorme lavoro di ricostruzione.

Sulle cime del Lagorai gli austriaci si assestarono sulle 
linee maggiormente difendibili, mentre gli italiani con-
quistarono, salendo da Calamento, il monte Salubio, Ci-

ste e il monte Setole. Il nemico numero uno dei combattenti 
però non fu “l’altro”, ma piuttosto il lungo inverno che deter-
minò il maggior numero di vittime, sia per assideramento sia 
per la caduta di valanghe in quota. E proprio una di queste 
si staccò il 13 dicembre 1916 nella località Val Solero provo-
cando ben 96 vittime. Una crocerossina austriaca venne 
miracolosamente estratta viva dall’accumulo di neve. 
In seguito all’accaduto i “commilitoni” intitolarono 
proprio ad essa il presidio sanitario di Valpiana, che 
da allora è conosciuto come Herta Miller Haus. 

Posta immediatamente a ridosso della dorsale occidentale 
compresa tra Cima Val Piana e il Bortolo - m 2368 - la strut-
tura, originariamente costruita in legno, venne in seguito so-
stituita da una più solida costruzione in muratura destinata 

a ospitare i soldati colpiti da tracoma - un’infezione batteri-
ca della cornea e della congiuntiva - di modo che il contagio 
non si estendesse a tutto il reggimento. Una linea telefonica 
collegava il presidio di medicazione con il più arretrato ospe-
dale da campo in località Cadinello, dove si trovava anche un 
piccolo cimitero. Proprio da una lapide in pietra che riportava 
i caduti austroungarici si è reso noto il fatto che una donna, 
una delle pochissime ad aver ottenuto il permesso, combatté 
sulle nostre montagne: Zita Dussweiner di Kufstein, figlia di 
un soldato del 166° Landstrum, ferita a morte da una pattuglia 
di italiani al Manghen.   
In queste postazioni lottò anche l’ufficiale alpino e scritto-
re Paolo Monelli, autore del celebre volume Scarpe al sole, 
nel quale si ritrovano i sentimenti profondi di quegli uomi-
ni costretti alla guerra che al calar della sera auguravano 
all’avversario“bona note, porci taliani” ottenendo per risposta 
“bona note fioi de cani”.
L’ex ospedale militare Herta Miller Haus è stato oggetto di un 
recente intervento, a cura del Comune di Telve e della Soprin-
tendenza per i Beni Architettonici della Provincia Autonoma 
di Trento, di recupero, consolidamento e copertura, che ha 
permesso fra l’altro di rinvenire un vano dell’antica struttu-
ra non visibile in precedenza, in quanto coperto da cent’anni 
di detriti. Si tratta di un’ulteriore stanza delle dimensioni di 4 
metri quadrati, ospitante con tutta probabilità la cucina, es-
sendo presenti i resti di una stufa muraria. Tali lavori danno 
finalmente la possibilità a turisti ed appassionati di effettuare 
una visita in sicurezza dell’Herta Miller Haus; un luogo della 
memoria facilmente raggiungibile seguendo uno dei percorsi 
tracciati che vi conducono.
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TESTI: Lorenza Trentinaglia e Franco Gioppi

UNA NUOVA PROPOSTA 
PER RAGGIUNGERE L’HERTA MILLER 
HAUS ATTAVERSO MALGA CÈRE
Grazie all’assenso dei signori baroni Buffa di Castellalto, alla  
proficua collaborazione con la Sezione SAT di Borgo e all’im-
pegno di alcune associazioni locali (Fanti, ANA, Cacciatori), 
dai primi di luglio 2014 è possibile raggiungere “l’ex ospedale 
austriaco” di Valpiana direttamente da Calamento percorren-
do il nuovo segnavia SAT E 398.
Si tratta di un itinerario dalle caratteristiche escursionistiche 
tradizionali che, alla portata di qualsiasi camminatore suffi-
cientemente allenato, si sviluppa interamente lungo mulat-
tiere, sentieri e tracciati esistenti. Ricco di ragguardevoli at-
trattive ambientali, di natura silvo-pastorale e, nondimeno, di 
testimonianze storiche legate al primo conflitto mondiale, il 
percorso si snoda all’interno di scorci paesaggistici davvero 
affascinanti, aperti su un vasto orizzonte che spazia dal qua-
drante meridionale dei Lagorai Centrali, alle Cime di Rava 
e al più lontano nodo di Cima d’Asta. Con circa tre ore di 
cammino, soste escluse, è ora possibile superare il migliaio 
di metri di dislivello che separano il fondovalle dalla dorsale 
che collega Cima Valpiana al Bortolo ove è ubicato il posto di 
medicazione austro-ungarico dedicato alla crocerossina Her-
ta Miller e recentemente recuperato dal Comune con finalità 
prettamente conservative. 
La proposta che qui si espone inizia al piazzale di Val Cantieri 
(m 1270) e ripercorre nella sua parte iniziale l’antica mulat-
tiera per Cère-Val Piana che, intersecando più volte la trat-
torabile forestale, conduce ai Campioti e, quindi, al luminoso 
alpeggio di Malga Cère laddove l’omonima struttura ricettiva 
accoglie l’escursionista (m 1713, ore 1,20). Da qui, l’itinerario 
lambisce inizialmente il pascolo sud-occidentale di Malga Val 
Piana per addentrarsi nella fascia sommitale della pecceta di 
Val Cantieri che con un andamento semipianeggiante con-
sente di riprendere fiato e di immettersi nella selvaggia Val 
Maddalena. Superati gli ultimi larici e i ciclopici massi che la 
contraddistinguono nella sua parte basale, il sentiero riprende 
nuovamente quota lungo tutta la verdeggiante vallecola sino 
a guadagnare il piccolo specchio lacustre che sta ai piedi di 
Forcella Maddalena e da qui, con alcune svolte nel pascolo 
sommitale, l’evidente valico che immette nell’incantevole 
Val di Montalon (m 2143, ore 2,40 da Calamento). Aggirato il 
cocuzzolo di ponente marcato dalle caverne-deposito e dalle 

trincee del primo conflitto mondiale, ci si inerpica quindi lun-
go la ripida dorsale orientale di Cima Valpiana per aggirare la 
vetta verso meridione poco prima di raggiungere il crinale che 
divide il Montalon dall’alpeggio di Ziolera. Con breve discesa 
si cala sul versante opposto incontrando immediatamente la 
mulattiera militare che proviene dalla Translagorai e, volgen-
do alla Cima del Bortolo (sx), le numerose testimonianze dei 
presidi difensivi austro ungheresi che, ovviamente, compren-
dono il nostro “ospedale da campo” collocato sul piovente 
verso Ziolera, proprio a ridosso della cresta (m 2335, ore 3,10 
dal fondovalle). 
 Per completare l’escursione senza dover tornare sui 
propri passi, opportunamente organizzati dall’Herta Miller si 
può raggiungere direttamente Passo Manghen (m 2047) attra-
verso la bella mulattiera di servizio che percorre questo tratto 
di fronte e il successivo itinerario SAT E 322 (complessiva-
mente, dall’ospedale al passo ore 2,30 circa). In questo caso 
il percorso dapprima volge a settentrione alternandosi lungo 
i due opposti crinali della cresta di Val Piana e, dopo l’incrocio 
con il segnavia E322, si spinge verso occidente (sx) per com-
pletare l’emiciclo degli alpeggi sommitali di Malga Ziolera. Tra 
numerose testimonianze lasciate dai militari del II btg del 102° 
rgt fanteria austriaco, dai Kiserjäger  del capitano Samen re-
sponsabile del nodo di Cima Valpiana dall’autunno del ’15 alla 
primavera del ‘16 e dal Feldcurat del btg Auer si taglia quindi 
tutto il versante meridionale della catena principale toccando 
in successione Forcella Ziolera (m 2250, bella vista sul Lago 
delle Buse e sulla Valle di Fiemme) e Forcella del Frate (m 
2238) ormai prossima al passo. 


